
Коротко: 
цифры,
факты,

новости

Искусственный 
интеллект:

 угроза или новые 
возможности?

Гиды 
в Азербайджане: 

подготовка 
к COP29

Олимпиада:
увидеть 
Париж – 

и победить!
Стр. 7 Стр. 13 Стр. 15 Стр. 16

 угроза или новые 
в Азербайджане: 

Стр. 4

Стр. 2

Год после первого медиафорума был 
ознаменован такими судьбоносными 
для Азербайджана событиями, как 
восстановление территориальной це-
лостности государства, утверждение 
его суверенитета на всех освобожден-
ных землях, прекращение иностран-
ного военного присутствия. Ильхам 
Алиев подтвердил приверженность 
Азербайджана мирному урегулиро-
ванию отношений с Арменией. 

Один из ключевых месседжей, 
отправленных Президентом Азер-
байджана, имел прямое отношение 
к теме данного мероприятия. Она 
была обозначена как «Разоблачение 
ложных нарративов: борьба с дезин-
формацией». Подобное разоблаче-
ние имеет особое значение для Азер-
байджана, который на протяжении 
30 лет подвергается воздействию 
фейков и дезинформации. 

Стр. 3

«Благодаря бдительно-
сти наших подразделе-
ний обнаруженный 
беспилотный 
летательный 
аппарат был пе-
рехвачен специ-
альными техниче-
скими средствами и 
выведен с террито-
рии», – говорится 
в сообщении Ми-
нистерства обо-
роны Азер-
байджана. 

«Министерство обороны 
еще раз предупреждает 

Армению и ее покро-
вителей о том, что им 
следует воздержаться 
от намерения создать 

новый очаг войны на 
Южном Кавказе. Если 
подобные провокации 
против нашей страны 
не будут прекращены, 
то будут приняты над-
лежащие ответные 

меры».

Стр. 5

Стр. 6

Стр. 8-9

30 июля пройдет церемония инаугурации 
нового президента Ирана Масуда Пезеш-
киана. В какую страну поедет президент 
Ирана после инаугурации, наладит ли 
Пезешкиан связи с Западом и поможет ли 
азербайджанцам в Иране? В гостях у «Кас-
пия» иранист Анастасия Богачева.

Стало известно, что Азербайджан, 
Туркменистан, Грузия и Румыния реши-
ли создать международный транспорт-
ный маршрут «Каспий – Черное море». 
По информации, четырехстороннее 
межправительственное соглашение будет 
подписано в этом году в Бухаресте.

Народный художник Азербайджана про-
фессор Сакит Мамедов стал лауреатом 
премии «Звезды Содружества» Межго-
сударственного фонда гуманитарного со-
трудничества государств-участников СНГ 
в номинации «За выдающийся вклад в 
культуру и искусство». 

КУДА ОТПРАВИТСЯ
ПЕЗЕШКИАН?

НОВЫЙ 
СТАРЫЙ МАРШРУТ

САКИТ МАМЕДОВ:
ВСЕ ОТТЕНКИ ОПАЛА

22 июля Совет ЕС впервые при-
нял решение о выделении из Ев-
ропейского фонда мира помощи в 
поддержку ВС Армении на сумму 
€10 млн. Помимо этого утверж-
дено решение о начале диалога 
с Ереваном по либерализации 
визового режима. Жозеп Боррель, 
давая оценку новым инициативам 
ЕС, отметил, что рад принятию 
двух документов.

21 июля Министерство обороны 
Азербайджана распространило 
сообщение об обстреле позиций 
Азербайджанской армии из круп-
нокалиберного оружия в направ-
лении Кяльбаджарского района 
вечером 20 июля.
Сообщается, что в ответ Азер-
байджанская армия приняла 
адекватные меры на указанном 
направлении. 

РАДОСТИ БОРРЕЛЯ

ПРОВОКАЦИЯ НА ГРАНИЦЕ 

Самым значимым 
событием Второго 

глобального 
медиафорума стало 

выступление 
Президента 

Азербайджана 
Ильхама 
Алиева.

25 июля квадрокоптер ВС Армении попытался осуще-
ствить разведывательный полет над позициями армии 
Азербайджана в направлении населенного пункта Агдам.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ОБОСТРЕНИЕ СИТУАЦИИ ЛЯЖЕТ НА АРМЕНИЮ

МИНОБОРОНЫ
ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

ВАЖНЫЕ МЕССЕДЖИ ПРЕЗИДЕНТА

Газета «Каспий» учреждена в январе 1881 года. Просуществовала до марта 1919 года. Издание возобновлено в 1999 году

Каспий
ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ www.kaspiy.az

ГАЗЕТА ТРЕХ СТОЛЕТИЙ

     № 28 (1700) 27 июля 2024 г. Цена – 40 гяп.

За истекшую неделю азербайджано-армянский политический трек был 
отмечен рядом важных событий, позволяющих определить реальное по-
ложение, в котором находится переговорный процесс на данный момент.

ОПАСНЫЕ ИГРЫ 
НА ФОНЕ ПЕРЕГОВОРОВ

в Азербайджане: 



Год после первого Шушинского 
медиафорума был ознаменован 
такими судьбоносными для 
Азербайджана событиями, как 
восстановление территориаль-
ной целостности государства, 
утверждение его суверенитета 
на всех освобожденных землях, 
прекращение иностранного во-
енного присутствия.
Ильхам Алиев подтвердил 
приверженность Азербайджа-
на мирному урегулированию 
отношений с Арменией. На-
помнив, что именно Азербайд-
жан является инициатором 
заключения мирного договора, 
Ильхам Алиев отметил согласо-
вание 80-90% текста этого до-
кумента. Однако установление 
прочного мира между двумя 
государствами невозможно без 
решения Арменией двух важ-
ных вопросов.
Президент Азербайджана вновь 
указал на необходимость поло-
жительного ответа Армении на 
предложение Баку о совместном 
обращении в ОБСЕ с просьбой 
о роспуске фактически бездей-
ствующей Минской группы. 
«Если Армения хочет сохранить 
Минскую группу де-юре, то она 
останется, но это означает, что 
территориальные претензии 
Армении к Азербайджану все 
еще существуют», – подчеркнул 
Ильхам Алиев.
Глава Азербайджанского госу-
дарства отметил и необходи-
мость внесения изменений в 
Конституцию Армении. В ней 
«есть ссылки на Декларацию о 
независимости, которая явно 
представляет территориальную 
угрозу Азербайджану, поскольку 
в ней говорится об объединении 
так называемого Нагорного Ка-
рабаха с Арменией. То есть пока 
этот пункт существует, мирное 
соглашение невозможно», – за-
явил Президент Азербайджана.
Таким образом, Баку настаивает 
на устранении из законода-
тельства Армении положений, 
свидетельствующих о ее тер-
риториальных претензиях к 

Азербайджану. Ибо при нали-
чии подобных положений мир 
и мирный договор априори не 
представляются возможными. 
Ильхам Алиев четко дал по-
нять, что декларируемая Арме-
нией приверженность миру с 
Азербайджаном должна быть 
подкреплена практическими 
шагами. Азербайджан вправе 
требовать от Армении как стра-
ны, державшей под оккупацией 
его территории, совершившей 
акты геноцида и этнических чи-
сток против азербайджанского 
народа, веских доказательств 
миролюбия и готовности жить 
в соответствии с принципами 
международного права и добро-
соседства.

РАЗОБЛАЧЕНИЕ ЛОЖНЫХ 
НАРРАТИВОВ ЗАПАДА
Один из ключевых месседжей, 
отправленных Президентом 
Азербайджана с трибуны Второ-
го глобального медиафорума в 
Шуше, имел прямое отношение 
к теме данного мероприятия. 
Она была обозначена как «Разо-
блачение ложных нарративов: 
борьба с дезинформацией».
Подобное разоблачение имеет 
особое значение для Азербайд-
жана, который на протяжении 
30 лет подвергается воздей-
ствию фейков и дезинформа-
ции. В качестве примера того, 

как ложные нарративы и дезин-
формация влияют на реальную 
политику, можно привести от-
ношение США к нашей стране. 
Ильхам Алиев напомнил, что 
принятие Соединенными Шта-
тами 907-й поправки к «Закону 
о поддержке свободы» произо-
шло еще в 1992 году, когда «мы 
были объектом агрессии, но из-
за армянского лобби в США и 
проармянских членов Конгрес-
са нас подвергли санкциям».
Несправедливая политика в 
отношении Азербайджана про-
должается и сегодня. Причем 
США действуют в унисон с Ев-
росоюзом, прежде всего с Фран-
цией, решившей поставлять 
Армении летальное вооруже-
ние, а также демонизирующей 
Азербайджан на страницах сво-
их ведущих СМИ.
Ильхам Алиев выразил 
свое разочарование 
отношением нынеш-
ней американской 
администрации 
и в целом Запада 
к Азербайджану. 
Причину антиазер-
байджанской политики 
западных кругов он объ-
яснил тем, что «мы выбрали 
независимость де-факто и 
де-юре, а именно – незави-
симую внешнюю политику, 
самодостаточную экономику, 
эффективное сотрудничество с 
нашими партнерами, которые 
готовы сотрудничать с нами». 
Между тем действия Запада, 
завязанные на поддержке 
Армении против Азербайджа-
на, основательно подрывают 
мирный процесс на Южном 
Кавказе. Ибо провоцируют 
новую войну, которая может 
быть вызвана, с одной сторо-
ны, неприятием ключевыми 
региональными силами сцена-
рия превращения Армении в 
военный плацдарм Запада, а с 
другой – и это главное – неиз-
бежностью применения Азер-
байджаном решительных и 
решающих шагов с целью пре-
сечения любых угроз для его 
безопасности и суверенитета.
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Президент Азербайджана 
сформулировал и ряд тезисов 
глобального и регионального 
значения. Он выразил уве-
ренность в большом будущем 
Организации тюркских 

государств, которую ее 
участники должны 

превратить в «центр 
силы в мировом 
масштабе».
Ильхам Алиев под-
твердил намерение 

Азербайджана и в 
дальнейшем «под-

держивать все народы, 
страдающие от колониа-

лизма, насколько это в наших 
силах, всеми нашими ресур-
сами и, конечно, посредством 
Бакинской инициативной 
группы». Обратившись к 
представителям порабощен-
ных народов, Президент Азер-
байджана сказал: «Вы и мил-
лионы подобных вам должны 
жить свободно на своей земле, 
планировать свое будущее и 
защищать свое наследие, до-
стоинство и язык, которых вас 
хотят лишить. Мы будем на 
вашей стороне».
Ильхам Алиев призвал и к 
немедленному прекращению 
конфликта между израиль-
тянами и палестинцами. 
Выразив при этом поддержку 
решения конфликта на осно-
ве создания двух государств, 
а также стремления пале-
стинцев стать независимым 

государством со столицей в 
Восточном Иерусалиме.
Важное место Ильхам Алиев 
уделил теме предстоящего в 
ноябре саммита ООН СОР29 в 
Баку. Президент подчеркнул, 
что мы в качестве хозяина это-
го глобального мероприятия 
нацелены добиться прекраще-
ния взаимных обвинений раз-
витых и развивающихся стран 
«о том, кто нанес больше вреда 
планете, кто несет большую от-
ветственность и как привлечь 
виновных к ответственности 
или наказанию». В целом мы 
«сделаем все возможное, наве-
дем мосты, укрепим контакты 
между Глобальным Югом и 
Глобальным Севером».
Таким образом, Президент 
Ильхам Алиев представил на 
медиафоруме позицию Азер-
байджана как государства-по-
бедителя, региональной 
державы, инициатора и про-
водника имеющих глобальное 
значение проектов. И все это 
базируется, как напомнил 
Ильхам Алиев, на том, что 
«характерно для нашей земли 
на протяжении столетий, ты-
сячелетий». Имея в виду «со-
вместное проживание предста-
вителей различных религий 
и этносов, которые играли 
важную роль в формировании 
азербайджанских государств и 
современного Азербайджана, 
и продолжают играть. Это – 
огромное достояние».

В культурной столице Азербайджана – городе Шуша состоялся Второй глобальный 
медиафорум. Самым значимым событием здесь стало выступление Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева. Важные месседжи главы государства затронули ряд акту-
альных вопросов региональной и глобальной политической повестки.

МЫ ВЫБРАЛИ МЫ ВЫБРАЛИ 
НЕЗАВИСИМОСТЬ НЕЗАВИСИМОСТЬ 
ДЕ-ФАКТО ДЕ-ФАКТО 
И ДЕ-ЮРЕИ ДЕ-ЮРЕ

МЫ ВЫБРАЛИ МЫ ВЫБРАЛИ 
НЕЗАВИСИМОСТЬ НЕЗАВИСИМОСТЬ 
ДЕ-ФАКТО ДЕ-ФАКТО 
И ДЕ-ЮРЕИ ДЕ-ЮРЕ

МЕДИАФОРУМ СТАЛ ПОКАЗАТЕЛЕМ УСИЛЕНИЯ ПОЗИЦИЙ АЗЕРБАЙДЖАНА НА МЕЖДУНАРОДНОЙ АРЕНЕ

НАТИГ НАЗИМОГЛУ Миссия всемирной 
солидарности

Организации тюркских 
государств, которую ее 

участники должны 
превратить в «центр 

Ильхам Алиев под-
твердил намерение 

Азербайджана и в 
дальнейшем «под-

Ильхам Алиев выразил 

отношением нынеш-

байджанской политики 
западных кругов он объ-
яснил тем, что «мы выбрали 

держивать все народы, 

Несправед-
ливая политика 

в отношении 
Азербайджана 
продолжается 

и сегодня
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«Благодаря бдитель-
ности наших подраз-
делений обнаружен-
ный беспилотный 
летательный аппарат 
был перехвачен 
специальными тех-
ническими сред-
ствами и выведен с 
территории», – гово-
рится в сообщении 
Минобороны.

ЗАЯВЛЕНИЕ В СВЯЗИ 
С ПРОВОКАЦИЯМИ
В тот же день Ми-
нистерство оборо-
ны Азербайджана 
распространило 
заявление в связи 
с провокациями со 
стороны Армении. В 
нем говорится:
«Министерство 
обороны Азербайд-
жанской Республики 

уже сообщало о не-
давно совершенных 
Арменией провока-
циях с применением 
тяжелого оружия 
в Кяльбаджарском 
направлении и с 
применением ква-
дрокоптера – в То-
вузском направле-
нии.
Подобные прово-
кации со стороны 
Армении отнюдь не 
первый случай, они 
носят постоянный 
характер. Военные 
учения, проведен-
ные Соединенными 
Штатами Америки в 
Армении, оснащение 
Францией Армении 
смертоносным ору-
жием и оказание Ев-
ропейским Союзом 
военной помощи Ар-

мении под прикры-
тием Европейского 
фонда мира на пред-
варительном этапе в 
размере 10 миллио-
нов евро вдохновля-
ют оккупационную 
Армению совершать 
подобные прово-
кации и свидетель-
ствуют о подготовке 

к очередной войне 
против Азербайджа-
на».

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ОБОСТРЕНИЕ
«Министерство обо-
роны еще раз пре-
дупреждает Арме-
нию и ее покрови-
телей о том, что им 

следует воздержаться 
от намерения создать 
новый очаг войны 
на Южном Кавка-
зе. Если подобные 
провокации против 
нашей страны не бу-
дут прекращены, то 
будут приняты над-
лежащие ответные 
меры в целях само-
обороны с использо-
ванием всех средств, 
имеющихся в арсена-
ле Вооруженных сил 
Азербайджанской 
Республики.
Заявляем, что вся 
ответственность за 
обострение ситуации 
в регионе ляжет на 
военно-политиче-
ское руководство Ар-
мении и ее покрови-
телей», – говорится в 
заявлении.

МИНОБОРОНЫ ПРЕДУПРЕЖДАЕТМИНОБОРОНЫ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
25 июля в 10:55 квадрокоптер ВС Армении попытался осуществить разведывательный полет над 
позициями армии Азербайджана в направлении населенного пункта Агдам Товузского района.

СИМВОЛ НАШЕЙ ПОБЕДЫСИМВОЛ НАШЕЙ ПОБЕДЫ
Президент 
Азербайд-

жанской 
Республи-
ки Ильхам 
Алиев оз-

накомился 
со строи-
тельными 
работами, 
проводи-

мыми 
в Парке 
Победы 
в Баку.

Распоряжением, подписан-
ным Президентом Ильхамом 
Алиевым 3 декабря 2020 
года, было поручено создать 
в Баку Мемориальный ком-
плекс Отечественной войны 
и Музей Победы с целью де-
монстрации общественности 
беспримерного героизма азер-
байджанского народа в Отече-
ственной войне и одержанной 
им исторической Победы, уве-
ковечения светлой памяти на-
ших шехидов. Сразу же после 
этого был подготовлен проект 
Мемориального комплекса 
Отечественной войны и Музея 
Победы и начались строитель-
ные работы.

ОГРОМНЫЙ ПАРК
Парк Победы, создаваемый на 
проспекте 8 Ноября, охваты-
вает территорию площадью 
более девяти гектаров.
На входе в парк будет уста-
новлена арка из 44 элементов. 
Она символизирует собой 
начало пути к Победе. Высота 
арки, строительство которой 
еще продолжается, составляет 
44 метра, ширина – 22.

В переходе к парку будет уста-
новлен мемориальный памят-
ник в честь Дня Победы – 
8 Ноября. Он станет олице-
творением Великой Победы 
и несокрушимого единства. 
Вокруг будет разбита озеле-
нительная полоса, воссоздаю-
щая узоры и орнаменты кара-
бахских ковров.

ИМЕНА ВСЕХ ШЕХИДОВ
Вход в Музей Победы будет в 
двух направлениях со стороны 
парковой зоны. На боковой 
стене музея, площадь которого 
составляет 9200 квадратных 
метров, будут написаны имена 
солдат и офицеров, ставших 
шехидами в борьбе за терри-
ториальную целостность Азер-
байджана.
После посещения музея го-
сти смогут войти в парковую 
часть. В Парке Победы будут 
созданы тематический сад, 
каскад водопадов, Карабахский 
мемориальный сквер и общая 
смотровая площадка. В конце 
парка планируется построить 
площадь Флага Свободы.
Мемориальный сквер будет 
разбит в конце парка. 
Тропинка, спускающаяся к это-
му участку, будет обрамлена 
высокими бордюрами из цве-
тов и зелени. На прилегающей 
к мемориальному скверу 
территории будут созданы 
уголки отдыха, установлены 
скамейки. В центре водного 
бассейна будет развеваться 
Флаг Азербайджана.

Азербайджан станет 
председателем 
СВМДА

Образовательная 
программа SOCAR 
и Узбекнефтегаза 

Председательство в Совещании по вза-
имодействию и мерам доверия в Азии 
(СВМДА) от Казахстана перейдет к 
Азербайджану в рамках COP29.
Об этом посол Казахстана в Азербайд-
жане Алим Байель сказал на сельско-
хозяйственном форуме, организован-
ном в посольстве в Баку.
«Азербайджан и Казахстан – две ми-
ролюбивые страны, которые успешно 
сотрудничают в международных орга-
низациях. Один из примеров – это со-
трудничество стран в рамках СВМДА. 
Казахстан передаст председательство 
Азербайджану в СВМДА в рамках 
COP29, который пройдет в ноябре в 
Баку», – подчеркнул он.
В рамках председательства в 2024 году 
наша страна должна принять Совет 
министров иностранных дел СВМДА, 
а в 2026-м – Совет глав государств и 
правительств СВМДА.

Госнефтекомпания Азербайджана 
(SOCAR) и АО Узбекнефтегаз догово-
рились об организации совместной 
образовательной магистерской про-
граммы.
Магистры будут обучаться один год в 
Ташкентском химико-технологиче-
ском институте и один год – в Бакин-
ской высшей школе нефти и получат 
дипломы обоих учебных заведений. 
Такая договоренность достигнута 
по итогам визита в Узбекистан азер-
байджанской делегации во главе с 
вице-президентом SOCAR Зибой Му-
стафаевой.

В рамках COP29 
пройдет 
конференция
В рамках 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН по 
изменению климата (COP29) состоится 
конференция, посвященная концеп-
ции «Единое здоровье».
Об этом заместитель председателя 
Агентства продовольственной безо-
пасности Азербайджана Баларагим 
Гулиев заявил во время выступления 
на симпозиуме «Единое здоровье: 
Подготовка к COP29 с помощью меж-
секторального диалога».
По его словам, в период глобализации 
необходимо, чтобы все страны мира 
в рамках взаимного сотрудничества 
проводили работу по реализации еди-
ной концепции здоровья и устранению 
возникающих проблем, обеспечению 
здоровья населения мира и доступ-
ности безопасного питания для всех, 
сохранению экологического баланса 
окружающей среды.
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21 июля Министерство оборо-
ны Азербайджана распростра-
нило сообщение об обстреле 
позиций Азербайджанской 
армии из крупнокалиберного 
оружия в направлении Кяль-
баджарского района вечером 
20 июля.

ПРОВОКАЦИЯ 
НА ГРАНИЦЕ 
Сообщается, что в ответ Азер-
байджанская армия приняла 
адекватные меры на указанном 
направлении. А уже на сле-
дующий день, 22 июля, Совет 
ЕС впервые принял решение 
о выделении из Европейского 
фонда мира помощи в под-
держку ВС Армении на сумму 
€10 млн. Помимо этого утверж-
дено решение о начале диалога 
с Ереваном по либерализации 
визового режима.
Весьма интересно, что офици-
альные лица ЕС, в частности 
еврокомиссар по вопросам 
внешней политики и безопас-
ности Жозеп Боррель, часто 
упоминают о необходимо-
сти содействовать Еревану 
в вопросах обеспечения его 
безопасности перед лицом воз-
можной «агрессии» со стороны 
Баку. Однако в условиях ста-
бильной ситуации на границе 
и демонстрации со стороны 
Азербайджана желания решать 
все спорные вопросы исключи-
тельно за столом переговоров 
и там добиваться прогресса, 
для тех, кто утверждает о яко-

бы агрессивных планах Баку, 
аргументов явно недостаточно.
Обстрелы азербайджанских 
позиций в Кяльбаджаре круп-
нокалиберным оружием могут 
быть обусловлены желанием 
вызвать аналогичный ответ-
ный удар со стороны Баку, 
что в свою очередь стало бы 
аргументом для тех, кто посто-
янно обвиняет Баку в попытках 
дестабилизировать ситуацию в 
регионе. 

РАДОСТИ БОРРЕЛЯ
К слову сказать, тот же Жозеп 
Боррель, давая оценку новым 
инициативам ЕС, отметил, что 
рад принятию двух докумен-
тов, «которые укрепят наше 
партнерство с Арменией, учи-
тывая напряженную ситуацию 
на Южном Кавказе». Известно, 
что в такой интерпретации 
«напряженную ситуацию» в ре-
гионе создает Азербайджан. 
Для Борреля Баку – триггер, 
который дает возможность 
усиленно эксплуатировать 
тему безопасности Армении. 
Евродипломат признается, 
что безопасность становится 
все более важным элементом 
двусторонних отношений Ев-
росоюза с Арменией. Эта мера 
Европейского фонда мира еще 
больше повысит устойчивость 
страны. Примечательно, что, 
по его мнению, расширение 
сотрудничества сторон в этой 
сфере может привести к бу-
дущему участию Армении в 
миссиях и операциях под руко-
водством ЕС. То есть главный 

европейский дипломат даже не 
скрывает, что Евросоюз в обо-
зримом будущем может транс-
формироваться в структуру по 
безопасности и в этом качестве 
будет рассчитывать на участие 
Еревана в своих операциях.
В заявлении на сайте Евроко-
миссии в частности говорится: 
«Впервые ЕС принял решение 
поддержать Армению из Евро-
пейского фонда мира. Целью 
этой меры помощи является по-
вышение материально-техниче-
ского потенциала вооруженных 
сил Армении, а также содей-
ствие улучшению защиты граж-
данского населения в кризисных 
и чрезвычайных ситуациях. Она 
также направлена на повыше-
ние устойчивости Армении и 
стимулирования оперативной 
совместимости ее вооруженных 
сил в случае возможного буду-
щего участия страны в между-
народных военных миссиях и 
операциях, в том числе развер-
нутых ЕС. Конкретно принятая 
мера помощи позво-
лит обеспечить 
полноценное 
развертывание 
палаточного 
городка для ба-
тальонного под-
разделе-
ния». 

ОПАСНЫЕ ИГРЫ НА ФОНЕ ПЕРЕГОВОРОВ ОПАСНЫЕ ИГРЫ НА ФОНЕ ПЕРЕГОВОРОВ ОПАСНЫЕ ИГРЫ НА ФОНЕ ПЕРЕГОВОРОВ ОПАСНЫЕ ИГРЫ НА ФОНЕ ПЕРЕГОВОРОВ 
За истекшую неделю азербайджано-армянский полити-
ческий трек был отмечен целым рядом важных событий, 
позволяющих определить реальное положение, в кото-
ром находится переговорный процесс на данный момент.

В дополнение к 
развернутой на 
армяно-
азербайджан-
ской границе 
Европейской 
наблюдатель-
ной миссии, 
подобные дей-
ствия Брюсселя 
в отношении 
Армении вос-
принимаются в 
Азербайджане в 
качестве недру-
жественных ша-
гов, лишенных 
инклюзивности 
и способствую-
щих созданию 
разделительных 
линий в реги-
оне.
За несколько 
дней до упомя-
нутого решения 
стало известно, 
что представи-
телем США в 
Минобороны 

Армении будет 
гражданский 
консультант 
Госдепа, он бу-
дет постоянно 
работать в глав-
ном военном 
ведомстве Ар-
мении и выпол-
нять функции 
связующего 
звена между 
военно-поли-
тическим руко-
водством Соеди-
ненных Штатов 
и военно-по-
литическим 
руководством 
Армении. 
Разумеется, в 
Баку имеется 
свой план на 
тот случай, если 
внешние игро-
ки вновь решат 
воспользоваться 
Арменией в ка-
честве инстру-
мента для реа-
лизации своих 
целей в регионе. 
Как-то иначе 
рассматривать 
Ереван весьма 
сложно. Страна, 
являющаяся 
членом инте-
грационных 

объединений, 
в которых 

доминиру-
ющие пози-
ции имеет 
Россия, к 

тому же находя-
щаяся по сосед-
ству от другого 
геополитическо-
го противника 
Запада – Ирана, 
может рассма-
триваться лишь 
как плацдарм 
для расши-
ряющегося 
военно-полити-
ческого присут-
ствия Запада.
По крайней 
мере именно 
так это воспри-
нимает Россия. 
Во время своего 
очередного бри-
финга офици-
альный предста-
витель МИД РФ 
Мария Захарова 
заявила, что 
Европейский 
фонд мира – это 
не про мир, а 
про войну. По ее 
словам, «ничего 
хорошего для 
безопасности и 
стабильности 
региона в ре-
зультате таких 
подходов Запада 
в русле прин-
ципа «разделяй 
и властвуй, 
сталкивай и 
стравливай» на 
накачивании 
Южного Кавка-
за оружием не 
выйдет». 

Армения как новый 
плацдарм Запада

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

лизации своих 
целей в регионе. 
Как-то иначе 
рассматривать 
Ереван весьма 
сложно. Страна, 
являющаяся 
членом инте-
грационных 

объединений, 
в которых 

мера помощи позво-
лит обеспечить 
полноценное 
развертывание 
палаточного 
городка для ба-
тальонного под-
разделе-
ния». 

Минобороны 

Примечательно, что на 
том же брифинге 
М.Захарова заявила, 
что российская сторона 
«готова предоставить 
площадку для перего-
воров представителей 
Баку и Еревана, создаст 
для них максимально 
комфортные условия», 

дав понять, что россий-
ская сторона по-преж-
нему имеет интерес к 
организации переговор-
ной площадки между 
сторонами. На этот раз 
ни о каком посредни-
честве сказано не было. 
Времена изменились, и 
в Москве это понимают.

Довольно оперативно 
на это заявление отре-
агировал азербайджан-
ский МИД. Пресс-се-
кретарь Министерства 
иностранных дел 
Азербайджана Айхан 
Гаджизаде, комменти-
руя заявления своей 
российской коллеги, 

сказал о готовности 
азербайджанской сто-
роны к переговорам с 
армянской стороной в 
России и на любых дру-
гих площадках. 
Дав понять, что это 
Ереван склонен по-
литизировать тему 
переговоров на тех или 

иных площадках. 
Для Баку по-преж-
нему важен резуль-
тат, а где и как 
он будет до-
стигнут 
– принци-
пиального 
значения 
не имеет.  

Для Азербайджана важен результат 

Айхан Гаджизаде

Мария ЗахароваЖозеп Боррель
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30 июля в Иране пройдет церемо-
ния инаугурации нового президента 
Исламской Республики Иран (ИРИ) 
Масуда Пезешкиана – реформатора 
(реформиста), чье избрание стало нео-
жиданностью для большинства миро-
вых аналитиков.
Одна из главных интриг заключается 
в новом внешнеполитическом курсе 
ИРИ. Удастся ли Тегерану наладить 
диалог с Западом? С этого вопроса 
«Каспий» начал беседу с иранистом, 
младшим научным сотрудником 
отдела науки и инноваций 
ИМЭМО Российской академии 
наук Анастасией Богачевой:
 Умеренный подход во внешней по-
литике предполагает нормализацию 
двусторонних отношений  и диалог со 
всеми странами мира, где единствен-
ным исключением сегодня, очевидно, 
останется Израиль. Реформистская же 
оптика в свою очередь предполагает 
акцент на развитии экономических 
отношений, и здесь даже возможен 
ограниченный известными обстоятель-
ствами диалог с США.
Часть иранских официальных лиц, 
среди которых бывший министр 
иностранных дел Мохаммад Джавад 
Зариф, имеют в портфолио ди-
пломы американских вузов и 
стоят на позиции снижения 
напряженности. Ключевым 
фактором, который этому 
помешает, как мне кажется, 
будет бескомпромиссная 
позиция США по иран-
скому и палестинскому 
вопросам.
ИРИ же в предстоящие 
четыре года будет стре-
миться проводить мно-
говекторную внешнюю 
политику, наиболее 
приоритетными на-
правлениями в рам-
ках которой 
безусловно останут-
ся развитие отноше-
ний с ближайшими 

исламскими странами-соседями в ре-
гионе (в том числе с Азербайджаном); 
развитие отношений в «стратегиче-
ских» треугольниках Иран-Китай-Рос-
сия; Иран-Россия-Индия; работа в 
многосторонних форматах по лини-
ям ЕАЭС, БРИКС+ и ШОС; па-
раллельно с которыми, вполне 
вероятно, будет предпринята 
попытка перезапуска и ак-
тивизации взаимодействия с 
рядом европейских государств 
с акцентом на экономику, и 
привлечение в ИРИ иностран-
ных инвестиций, как это пред-
полагает седьмой пятилетний план 
развития, принятый в прошлом году, о 
приверженности которому Пезешкиан 
неоднократно говорил.
Согласно плану, ключевым направ-
лением усилий нового правительства 
во внутренней и внешней политике 
станет обеспечение экономического 
развития. Программа предусматривает 
рост экономики на 8% и повышение 
производительности. Во внешней по-
литике также будет реализовываться 
экономико-ориентированный подход. 
В приоритете укрепление и расшире-
ние экономического взаимодействия с 
соседями.
 Эксперты гадают: в какую стра-

ну после инаугурации пое-
дет Пезешкиан?
 На основании заявле-
ний самого Пезешкиана, 
вполне вероятно, что в 
Турцию. Однако нужно 

подождать официально-
го объявления министра 
иностранных дел.
 Посетит ли он сна-
чала Азербайджан, а 
потом Армению, или 
наоборот?
 Один из акцентов мно-
гих выступлений Пезеш-
киана – апелляция к его 

тюркской идентичности, 
на основании чего можно 

предположить, что визит 
в Азербайджан состоится 

раньше.

НАИР АЛИЕВ

 Фактор иранских 
азербайджанцев в 
Иране серьезно по-
мог Пезешкиану, 
который в итоге стал 
президентом. Будет 
ли он прислушивать-

ся к азербайд-
жанцам Ира-

на во время 
своей пре-
зидентской 
каденции?
 Восточный 
Азербайд-

жан – родная 
провинция 

Пезешкиана. Соот-
ветственно его личное 
внимание, безусловно, 
будет помимо прочего 
сосредоточено на реше-
нии части актуальных 
проблем – например, 
вопросах экологии, 
активно будут пред-
приниматься усилия по 
спасению озера Урмия и 
стабилизации состояния 
экосистемы провинции.
Здесь также надо вер-
нуться к вопросам, 
акцент на которых дела-
ется в рамках седьмого 
плана развития. Среди 
них – снижение нера-
венства. Предполагают-

ся меры по поддержке 
провинций «неперсид-
ской» периферии, в 
которых проживают 
этнические азербайд-
жанцы, курды, белуджи, 
арабы. Также вполне 
можно ожидать расши-
рения возможностей 
для изучения в этих про-
винциях национальных 
языков.
Азербайджанская и 
курдская составляю-
щие индивидуальной 
идентичности Масуда 
Пезешкиана безусловно 
будут способствовать 
его небезразличию к 
проблемам иранских 
азербайджанцев, однако 
иранская общеграждан-
ская идентичность в его 
случае все же в приори-
тете.
Согласно конститу-
ционной процедуре, 
избрание на пост прези-
дента возможно только 
с одобрения Совета 
стражей Конституции, 
для которых лояль-
ность базовым, с точки 
зрения актуальной 
политической системы 
Исламской Республики, 
положениям, личные 

заслуги, профессиона-
лизм и управленческий 
опыт куда важнее этни-
ческой принадлежно-
сти. Согласно Консти-
туции (ст.11,12) в ИРИ 
действуют принципы 
«общности» мусульман-
ской уммы и исламских 
народов, в то время как 
параметр «этнической 
принадлежности» не 
учитывался ни в одной 
из шести всеобщих 
переписей населения, 
официально проводив-
шихся в ИРИ после 1979 
года.
Хотя безусловно Иран 
– полиэтническое го-
сударство, основной 
этнической группой 
в котором считаются 
персы. Помимо них в 
стране проживает около 
15 крупных этнических 
групп. Азербайджанцы 
– вторая по численно-
сти. Неоднозначность 
положения этих групп 
как «этнических мень-
шинств» выражается в 
том, что в персидском 
языке отсутствует специ-
альный термин для обо-
значения этничности и 
этнического.

Родная провинция президента

А как поступит Иран?

В какую страну поедет президент Ирана Масуд Пе-
зешкиан после инаугурации, наладит ли связи с 
Западом и поможет ли азербайджанцам в Иране? 
В гостях у «Каспия» иранист Анастасия Богачева.

 Азербайджан хочет 
вступить в междуна-
родное объединение 
БРИКС и уже заручил-
ся поддержкой Китая. 
А как поступит Иран?
 В случае если от-
крывшееся с избранием 
Пезешкиана «окно воз-
можностей» для ирано-
азербайджанских отноше-

ний будет использовано 
эффективно, а острота 
обоюдной повестки «обе-
спечения безопасности» 
снизится, Иран, вероятнее 
всего, поддержит присо-
единение Азербайджана 
к межгосударственному 
объединению во время 
одной из будущих волн 
расширения БРИКС.

многосторонних форматах по лини-
ям ЕАЭС, БРИКС+ и ШОС; па-
раллельно с которыми, вполне 

полагает седьмой пятилетний план 

ли он прислушивать-
ся к азербайд-

жанцам Ира-
на во время 

каденции?

Азербайд-

жан – родная 
провинция 

Иран будет 
стремиться 
проводить 

многовекторную 
внешнюю 
политику

Анастасия Богачева
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ Однако пандемия ко-
ронавируса, война в 
Карабахе, противостоя-
ние России и Украины 
и ухудшившаяся воен-
но-политическая обста-
новка на Черном море 
серьезно откорректиро-
вали эти планы. Сейчас, 
спустя несколько лет, 
стороны решили возоб-
новить согласование по 
поводу формирования 
этого коридора и даже 
анонсировали, что в ско-
ром времени этот транс-
портный маршрут будет 
сформирован.
Конечно, сегодня пока 
рано говорить, что это 
будет за проект, по-
скольку стороны еще 
только приступают к 
согласованию его пара-
метров.

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ 
МАРШРУТ
В то же время, судя по 
имеющейся информа-
ции, можно предполо-
жить, что речь идет о 
создании параллельного 

Транскаспийскому меж-
дународному транспорт-
ному маршруту (ТМТМ) 
транспортного коридо-
ра, который, минуя Тур-
цию, напрямую соеди-
нит Центральную Азию 
и Европу. Так или иначе, 
его преимущество для 
Азербайджана и сосед-
ней Грузии, равно как 
и других сопредельных 
стран и регионов, за-
ключается в том, что он 
станет дополнительным 
маршрутом в системе 
транспортных коридо-
ров Восток-Запад. И 
дополнительно будет 
стимулировать грузопе-
ревозки между странами 
Центральной Азии и 
Европой, а в будущем и 
Китая с Европой. 
Речь идет о диверсифи-
кации системы маршру-
тов на Южном Кавказе 
с прицелом на загрузку 
развивающихся порто-
вых хозяйств Азербайд-
жана и Грузии. Особен-
но в свете реализации 
проекта порта Анаклия. 

Данный формат взаимодей-
ствия между странами не нов. 
Международный транспорт-
ный маршрут «Черное море 
– Каспийское море» был 
инициирован в 2018 году на 
состоявшейся 24-25 октября в 
Ашгабате встрече экспертов, 
в которой участвовали пред-
ставители Азербайджана, 
Туркменистана, Грузии и Ру-
мынии. Маршрут берет свое 
начало в порту Туркменбаши, 
на туркменском побережье 
Каспийского моря, далее по 
морю идет в порт Алят и же-
лезнодорожным транспортом 
в направлении черноморских 
портов Грузии, а оттуда, 
опять морем, – в Румынию.

ИЗ ТУРКМЕНИСТАНА 
В РУМЫНИЮ
Спустя почти полгода после 
той встречи, в марте 2019-го, 
министры иностранных дел 
Грузии, Румынии, Азербайд-
жана и Туркменистана на 
встрече в Бухаресте подпи-
сали декларацию о развитии 
транспортного коридора 
«Черное море – Каспийское 
море».
По замыслу сторон, преиму-

щество данного маршрута 
заключается в том, что он 
вписывается в систему ком-
муникаций Восток-Запад, а 
также Среднего коридора и 
может стать наиболее опти-
мальным в условиях форми-
рования соответствующей 
транспортной инфраструкту-
ры, соединяющей Черное и 
Каспийское моря. При этом 
акцент был сделан на созда-
нии соответствующей инфра-
структуры на черноморском 
побережье Грузии, с учетом 
планов по модернизации 
порта Поти и строительства 
порта Анаклия. 
Тогда же, еще на стадии фор-
мирования предложений, 
отмечалось, что включение 
в новую маршрутную линию 
Румынии – члена Евросо-

юза будет способствовать 
дальнейшему активному 
участию ЕС в этом транс-
портном маршруте. С целью 
разработки экономического 
обоснования проекта пред-
полагалось создать рабочую 
группу экспертов, которая 
согласует технические аспек-
ты, осуществит оптимизацию 
процедур, будет способство-
вать гармонизации тарифов 
и упрощению таможенных 
процедур.
Предусматривалось, что фор-
мат четырехсторонней встре-
чи министров иностранных 
дел Румынии, Грузии, 
Азербайджана и Туркмени-
стана станет регулярным, 
ежегодным, и следующий 
министериал состоится 
в Туркменистане.

НОВЫЙ НОВЫЙ 
СТАРЫЙ СТАРЫЙ 
НОВЫЙ НОВЫЙ 
СТАРЫЙ СТАРЫЙ 
МАРШРУТМАРШРУТМАРШРУТМАРШРУТ

Стало известно, что Азербайджан, Туркменистан, Гру-
зия и Румыния решили создать международный транс-
портный маршрут «Каспий – Черное море». По ин-
формации, четырехстороннее межправительственное 
соглашение будет подписано в этом году в Бухаресте.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ПУТЬ «ЧЕРНОЕ МОРЕ – КАСПИЙСКОЕ МОРЕ» БЫЛ ИНИЦИИРОВАН В 2018 ГОДУ

В условиях, когда туркменская 
сторона надеется на рост загрузки 
порта Туркменбаши, который не яв-
ляется частью ТМТМ, но рассчитан 
на перевалку грузов не только из 
Туркменистана, но и других госу-
дарств Центральной Азии через Ка-
спийское море, данный проект соз-
дает существенные преимущества. 
Причем учитывая растущий объем 
грузов из региона, в частности из 
того же Узбекистана, которому на-

много доступнее порт Туркменбаши, 
при оптимальных тарифных услови-
ях данный маршрут может обрести 
эффективность. 
Правда, учитывая, что в отличие от 
ТМТМ новый маршрут предпола-
гает пересечение сразу двух морей, 
что усложняет логистику, он может 
оказаться дороже традиционного. 
Кроме того, если учесть, что Черное 
море небезопасно с точки зрения 
грузоперевозок в связи с продолжа-

ющимся конфликтом в Украине и 
может оставаться таковым неопре-
деленное время, то его практическая 
реализация и вовсе может быть от-
ложена. 
Тем не менее, проект имеет пер-
спективу в свете активизации 
транспортного сообщения между 
странами Южного Кавказа и бал-
канскими государствами, чему 
способствуют также развивающие-
ся политические и торгово-эконо-

мические контакты между ними. 
Осенью 2022 года Грузия и Румыния 
подписали соглашение о регуляр-
ной паромной переправе между 
странами. С июня 2023 года между 
портами Поти и Констанца реали-
зуются грузоперевозки на пароме, 
загрузка которого достигает 100%. 
Стороны задумываются об открытии 
еще одной паромной переправы, что 
свидетельствует о растущей востре-
бованности данного маршрута.

СЛОЖНОСТИ И ПРЕИМУЩЕСТВА ПРОЕКТА 

ВЫНУЖДЕННАЯ 
КОРРЕКТИРОВКА

Транспортный коридор «Черное море – Каспийское море»
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Азербайджан при-
гласил 20 междуна-
родных организаций 
наблюдать за парла-
ментскими выборами. 
МИД направил при-
глашения семи меж-
дународным организа-
циям для наблюдения 
за выборами: БДИПЧ 
ОБСЕ, СНГ, ОИС, 
ГУАМ, Молодежной 
организации Движе-
ния неприсоединения, 
ШОС и ОТГ.
Милли Меджлис от-
правил приглашения 
13 международным 
организациям. Среди 
них ПА ОБСЕ, МПА 
СНГ, ТюркПА, Парла-
ментский союз Орга-
низации исламского 

сотрудничества, Пар-
ламентская ассамблея 
Организации черно-
морского экономиче-
ского сотрудничества, 
ПА ГУАМ, Азиатская 
парламентская ас-
самблея, Панафри-
канский парламент, 
Парламентская 
ассамблея Организа-
ции экономическо-
го сотрудничества, 
Межпарламентская 
организация Ассо-
циации государств 
Юго-Восточной Азии, 
Арабский парламент, 
Международный кон-
гресс парламентариев, 
Международная кон-
ференция азиатских 
политических партий.

Ассоциации туристи-
ческих гидов Азер-
байджана и Казахстана 
подписали меморан-
дум о сотрудничестве. 
Подписание состоя-
лось в ходе казахстан-
ско-азербайджанского 
туристического фору-
ма, проходившего в 
Посольстве Казахстана 
в Азербайджане.
В рамках форума 
прошли встречи руко-

водителей турагентств 
обеих стран в формате 
В2В.
На форуме предста-
вители туристической 
отрасли Казахстана 
рассказали о попу-
лярных маршрутах и 
представили инфор-
мацию о подготовке к 
5-м Всемирным играм 
кочевников, которые 
пройдут с 8 по 14 сен-
тября в Астане.

БУДУТ НАБЛЮДАТЬ ЗАБУДУТ НАБЛЮДАТЬ ЗА СОТРУДНИЧЕСТВО СОТРУДНИЧЕСТВО 

ГИДОВГИДОВВЫБОРАМИВЫБОРАМИ

Азербайджан в восьмой 
раз готовится превра-
тить исторические квар-
талы Баку в трек «Фор-
мулы-1» под лозунгом 
Expect the unexpected 
(«Ожидай неожиданно-
го»).
Сейчас на улицах сто-
лицы Азербайджана 
активно идет подготовка 
к предстоящей гонке. 
Бакинское городское 
кольцо с 20 поворотами 
различной сложности и 
неповторимой конфигу-
рацией на фоне Каспий-
ского моря и старинных 
стен Ичери шехер вновь 
станет одним из люби-
мых треков гоночного 
календаря.
Гран-при Азербайджана 
«Формулы-1» пройдет 
13-15 сентября.
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Операционная деятельность Тюркского инвестиционного фонда начнется с 1 ноября этого года

ОЖИДАЙ
НЕОЖИДАННОГО

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
ПОДАЛИ ЗАЯВКИ 
НА ВНЕОЧЕРЕДНЫЕ 
ВЫБОРЫ 
В МИЛЛИ 
МЕДЖЛИС

ПОСТУПИЛО НА «ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ» 
МИНЭКОНОМИКИ В I ПОЛУГОДИИ

АЗЕРБАЙДЖАН ПОСТАВИЛ 
В ГРУЗИЮ В ЯНВАРЕ-МАЕ ОСВОБОЖДЕННЫХ

ВЫРОС СТРАХОВОЙ 
РЫНОК АЗЕРБАЙДЖАНА

АЗЕРБАЙДЖАН УВЕЛИЧИЛ 
ИМПОРТ ФАСОЛИ ИЗ МАДАГАСКАРА

В КАРАБАХЕ РЕАЛИЗУЕТСЯ 
ИНОСТРАННЫМИ КОМПАНИЯМИ

ЭКСТРАДИРОВАНЫ В АЗЕРБАЙД-
ЖАН ИЗ ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН

1048 НА 11,7% 

580 МЛН М3 ГАЗА 1 673,7 ГА 

В 93 

24350 
ТЫС. 

ЗВОНКОВ ЧЕЛОВЕКА 442 ПРОЕКТА 
ЧЕЛОВЕК 

РАЗА ПОДАЛИ ЗАЯВКИ 
НА ВНЕОЧЕРЕДНЫЕ 

ТЫС. 

ЧЕЛОВЕК 
АЗЕРБАЙДЖАН УВЕЛИЧИЛ 

В 93 
РАЗА 
В 93 В 93 

ОТ ОККУ-
ПАЦИИ ТЕР-
РИТОРИЙ 
ОЧИЩЕНО 
ОТ МИН 

ОТ ОККУ-
ПАЦИИ ТЕР-
РИТОРИЙ 
ПАЦИИ ТЕР-
РИТОРИЙ 
ПАЦИИ ТЕР-

ОЧИЩЕНО 

w w w . v t b . a z

Общее собрание 
акционеров банка 
ВТБ (Азербайджан)

22 августа 2024 года состоится 
внеочередное Общее собрание 

акционеров банка ВТБ (Азербайджан).
Мероприятие состоится в 13:00 по 

бакинскому времени в головном офисе 
банка по адресу: г.Баку, проспект Хатаи, 38.

Повестка дня заседания:
1. Об избрании секретаря внеочередного Общего собрания 
акционеров ОАО Банк ВТБ (Азербайджан);
2. Об утверждении новой редакции Устава ОАО Банк ВТБ 
(Азербайджан);
3. Об утверждении новой редакции «Положения об Общем 
собрании акционеров ОАО Банк ВТБ (Азербайджан)»;
4. Об утверждении новой редакции «Положения о 
Наблюдательном совете ОАО Банк ВТБ (Азербайджан)».
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Это очередное признание заслуг 
художника на ниве искусства. 
И заслужил он эту награду не 
только благодаря творческому 
дару, но и духовному – умению 
сеять разумное, доброе, вечное.

 Сакит муаллим, в каком 
возрасте вы начали рисо-
вать? 
 Родился я в Нефтчалинском 
районе Азербайджана, в семье, 
где ни в одном из поколений, ни 
среди родственников никогда 
не было художников. А я с пяти 
лет очень любил рисовать, при-
чем делал это с таким удоволь-
ствием, что бумаги мне было 
недостаточно – я разрисовывал 
углем выкрашенные известью 
белые стены соседних домов. 
Конечно, соседям это не нрави-
лось, они заново белили стены, 
выказывая моим родителям 
свое недовольство, а теперь го-
ворят: жаль, что мы эти рисунки 
не сохранили...
Одна из наших соседок, видимо, 
поняв, что неспроста в ребен-
ке такая страсть к рисованию 
проснулась, посоветовала моим 
родителям отдать меня на обу-
чение. 
 Нефтечала – маленький 
приморский городок… на-
верное, трудно было найти 
для вас учителя?
 В то время там был Дом 
пионеров, и вот однажды ро-
дители отвели меня в кружок 
рисования. Можно сказать, с 
того дня и начался мой путь в 
мир искусства. Хотя, конечно, 
я тогда об этом не думал. Руко-
водил кружком Адиль Гаджиев, 
у которого я занимался недол-
го – год-полтора, а в 15 лет, по 
окончании девятого класса, по-
ехал в Баку поступать в Художе-
ственное училище имени Азима 

Азимзаде и был принят. Мне 
там было очень интересно, я 
учился у разных учителей, по-
тому что каждый следующий 
курс вел новый педагог. Есте-
ственно, во время учебы раза 
два в неделю посещал музеи, 
знакомился с творчеством раз-
личных художников.
По окончании училища ушел 
в армию и во время службы в 
Петрозаводске несколько раз 
приезжал в Ленинград, 
в Академию художеств имени 
И.Е.Репина, знакомился с 
тамошней программой обуче-
ния. А по окончании службы, 
подав туда документы, с вы-
сокими баллами поступил на 
факультет живописи. После 
второго курса я попал на курс 
к всемирно известному худож-
нику Евсею Евсеевичу Мои-
сеенко. Он отбирал пятерых 
студентов, предварительно 
просматривая их работы. Уви-
дев мои, он сразу заинтересо-
вался и спросил: «Кто из вас 
Мамедов Сакит?». Я отозвал-
ся, и он сказал: «Поздравляю, 
беру вас в свой класс». 
Проучился у него четыре года.
 Как они прошли и что 
дали вам как художнику?
 Очень многое, ведь нам 
преподавал Мастер! Учиться у 
него было интересно, но труд-
но, потому что он уже нашел 
себя, свой стиль, а я должен 
был искать свой. И передо 
мной стоял выбор: или Мои-
сеенко, или находящийся на 
том берегу Эрмитаж. Я выбрал 
Эрмитаж и стал посещать его, 
посвящая каждый день опре-
деленному художнику: Рем-
брандт, Клод Моне, Рубенс, 
импрессионисты, Пикассо 
– словом, самым различным 
живописцам. Но учиться лю-
бил у голландских мастеров. 
Евсей Евсеевич на своих заня-

тиях называл меня «малый гол-
ландец», потому что я многому 
научился у них, использовал их 
приемы, влияние ощущалось в 
моих работах.
Обучаясь в академии, я прини-
мал участие во многих выстав-
ках, конкурсах – и побеждал, 
Моисеенко часто говорил мне: 
«Отнеси свою работу на вы-
ставку!». Академию я окончил с 
отличием – красным дипломом 
и Ленинской стипендией. «Мои 
современники» – так называ-
лась моя дипломная работа. Она 
всем очень понравилась, и по 
итогам дипломной я был принят 
в тогдашний Союз художников 
СССР, после чего вернулся в 
Баку. Шел 1988 год, начались 
известные события, было много 
проблем, но несмотря на это я 
много работал, рисовал. Прини-
мал участие в республиканских 
и международных выставках.
 А как долго у вас форми-
ровался свой художествен-
ный почерк? 
 Естественно, на это потребо-
валось время и немалый труд… 
Вначале я находился под влия-
нием своего учителя Моисеенко, 
ленинградских художников и 
тех, чьи работы представлены 
в Эрмитаже, но я не переживал 
по этому поводу, понимая, что 
стиль выработается с годами, по 
мере накопления опыта. Стиль 
не ищут, он сам собой формиру-
ется, отражая характер челове-
ка. Это внутреннее чувство, его 
внутренний мир, и со временем 
он у меня выработался.
Я очень люблю цвет и, будучи 
живописцем, стал играть кра-
сками, побуждаемый богатой 
палитрой природы Азербайд-
жана. Это в какой-то мере также 
повлияло на формирование 
моего своеобразного художе-
ственного почерка, и в один 
прекрасный день любители 

ФРАНГИЗ ХАНДЖАНБЕКОВА

БАХАР ГЫЗЫ
 Ваша профессия, ваш 
талант позволили вам 
общаться со многими 
выдающимися людьми 
мира, а встреча с коро-
левой Елизаветой II, 
которой вы презентова-
ли свои картины, – осо-
бый дар судьбы. Какое 
впечатление она на вас 
произвела?
 Королева Елизавета II 
оставила яркий, незабыва-
емый след в моей памяти. 
Ведь она особенная лич-
ность, гражданин мира. 
Когда мы с дочерью при-
шли на встречу с ней в 
Виндзорский дворец, там 
уже находились известные 
лица многих стран мира. 
Она немного пообщалась 
с нами и пошла дальше по 
залу, обходя каждого. На 
следующий день я встре-
тился с ней, чтобы пода-
рить свою картину «Джы-
дыр дюзю», посвященную 
Карабаху, его природе, 
традициям… 
Я наблюдал за королевой 
по телевидению, по филь-
мам, и у нее всегда было 
строгое выражение лица. 
Меня же она встретила 
очень радушно, с улыбкой. 
Потом долго с интересом 
рассматривала картину, 
стала расспрашивать, что 
там изображено. Я под-
робно рассказал ей об игре 
човган, об уникальном 
цветке харыбюльбюль, 
похожем на соловья и ра-
стущем только в Карабахе, 
о карабахских коврах, 
традициях, об истории 
Шуши. Указывая на изо-
браженную на полотне 
игру човган, она спросила: 
«Поло?». Я разъяснил, что 
это древняя азербайджан-
ская игра XII века, которую 
Европа лишь сто лет назад 
назвала поло. 
Обычно королева не при-
нимает больше трех ми-

нут, а мы с ней общались 
около 25, и так это было 

доброжелательно, 
что я и не 
заметил, 
как время 
пролетело. 
Конечно, 
сфотогра-
фирова-
лись на 
память. 
Эту кар-
тину она 
распоря-
дилась 
передать 
в Винд-
зорский 
дворец 

и сказала, что день для нее 
был как праздник, полотно 
ей очень понравилось. «И 
ваши краски тоже…», – до-
бавила она. Я этот день и 
эти слова никогда не забу-
ду, потому что в ее глазах 
было столько глубинного 
смысла! Картину написал 
в 2016 году, а сбылась она 
в реальности – причем во 
всех деталях! – в нынеш-
нем, 2024-м.
В 2019 году я снова полу-
чил приглашение в Англию 
и снова подарил королеве 
прекрасное полотно, в ко-
тором показал весну в обра-
зе девушки и назвал «Бахар 
гызы» (Девушка-весна). 
Я объяснил королеве, 
что картина посвящена 
празднику Новруз, а для 
нас, азербайджанцев, этот 
праздник символизирует 
наступление нового года, 
поскольку весной просы-
пается земля, расцветает 
природа. На фоне картины 
я изобразил белых карабах-
ских скакунов.
Это была наша третья 
встреча, и королева встре-
тила меня как старого 
знакомого – с улыбкой, 
тепло. Мы сделали много 
фотографий с членами ко-
ролевской семьи…
 А над чем вы сейчас 
работаете?
 Над несколькими про-
изведениями. В 2016 году 
я написал картину «Из-
гнанные из мира», за ко-
торую удостоился премии 
Сальвадора Дали. В ней, 
принимая во внимание 
зло, причиняемое людьми 
всей планете, я языком 
искусства, как бы изгоняя 
из мира все лишнее, вредо-
носное – от оружия до цел-
лофановых пакетов и даже 
денег, – призываю к чи-
стоте. Людям надо избав-
ляться от безнравственных 
поступков и злых мыслей, 
из-за которых не прекра-
щаются войны. Мы долж-
ны защитить и спасти нашу 
планету. Поэтому на этой 
картине – еще пандемии не 
было – я изобразил маски, 
противогаз и множество 
приносящих вред вещей, в 
том числе негативные че-
ловеческие качества, и как 
бы выдворил их за пределы 
планеты. Сейчас хочу вновь 
вернуться к этой теме, у 
меня уже и ряд эскизов 
есть: мы, люди, рубим сук, 
на котором сидим. Ведь 
планета Земля – это наш 
дом, мы должны защищать 
ее. Конечно, защитники 
есть, но их так мало...

Народный 
художник 

Азербайд-
жана про-

фессор Са-
кит Мамедов 
стал лауреа-
том премии 
«Звезды Со-
дружества» 

Межгосудар-
ственного 

фонда гума-
нитарного 
сотрудни-

чества госу-
дарств-

участников 
СНГ в номи-

нации «За 
выдающий-

ся вклад 
в культуру 

и искус-
ство». 

искусства стали узнавать мои 
картины. По сути, мастерская 
художника – своеобразная 
лаборатория, место, где ты 
ищешь себя, это подобие кух-
ни, где создаешь картину из 
продуктов своего внутреннего 
мира, качеств индивидуаль-
ного творческого дара. 
В те годы меня очень привле-
кали два жанра – портрет и 
композиция, в этих рамках 
я и работал. Их у меня было 
много: цикл, посвященный 
клоунам или таинственным 
гадалкам, теме свадеб, те-
атральной сцены, праздни-
кам. Тогда зритель уже стал 
догадываться, что это – рабо-
ты Сакита Мамедова.
Однажды мою мастерскую 
посетила гостья из Австралии, 
заинтересовавшаяся моими 
картинами. Я увидел у нее 
на шее красивый медальон, 
который удивил меня: пока-
залось, что это миниатюрная 
копия моей работы. Я попро-
сил ее позволить мне рассмо-
треть его поближе. Оказалось, 
никакая это не копия, а дра-
гоценный камень – опал. Од-
нако он очень напоминал мои 
работы, разве что не имел 
сюжета, но с тех пор я стал 
интересоваться этим камнем 
– выезжая в другие страны, 
приобретал, фотографировал 
и понял в конце концов, что 
это мой камень, близкий мне 
по духу. Он окончательно 
сформировал мой стиль, в 
котором, словно растворив-
шись, играют все цвета опала 
– весьма широкая гамма – от 
бесцветного и белого до чер-
ного и от красного до фиоле-
тового... 
Свой стиль я назвал «опа-
лизм», потому что в моем 
сердце и в картинах живут все 
цвета опала. С той поры я стал 

создавать картины, насыщен-
ные его богатейшей цветовой 
гаммой… 
У меня много учеников, кото-
рые работают в моем стиле, 
но я уверен: придет время, и 
они сформируют свой почерк 
и свой путь в искусстве, пото-
му что один Сакит Мамедов в 
мире уже есть…
Что касается моих успехов, то 
я удостоен многих премий, 
встречался с очень известны-
ми в мире людьми. В их част-
ных коллекциях, музеях есть 
мои картины – в Виндзор-
ском дворце Елизаветы II, в 
коллекциях Моники Белуччи, 
Патрисии Каас, Мирей Матье 
и многих других.
 Вы написали портрет 
папы римского Иоанна 
Павла II. Это была ваша 
инициатива или заказ?
 Однажды мне из Италии 
пришло приглашение поуча-
ствовать в выставке картин 
совместно с 14 итальянскими 
художниками. Я дал согласие 
и принял участие в открыв-
шейся экспозиции. А через 
какое-то время пришло 
предложение написать пор-
трет Иоанна Павла II. 
Я встретился с ним, 
когда он себя уже 
неважно чувство-
вал, и сделал 
лишь неболь-
шой набросок 
для будущего пор-
трета, а затем 
приехал за 
несколь-
кими его 
фотогра-
фиями. 
Когда за-
вершил 
работу 
над 
пор-

третом, посол Ватикана на 
Кавказе Кучеротти лично 
прибыл из Тбилиси посмо-
треть уже готовую работу. Ему 
очень понравилось, и следом 
за ним уже на официальную 
презентацию портрета, пред-
ставленного в отеле «Хаят 
Редженси», из Ватикана при-
ехали кардиналы, которые 
тоже высоко оценили мою 
работу. Они увезли с собой 
фотографию портрета, чтобы 
показать Иоанну Павлу II. 
Как мне передали, папа рим-
ский посмотрел фото и сказал 
по-русски – на этом языке он 
очень хорошо говорил: 
«Это я!». 
Однажды мне позвонил По-
лад Бюльбюльоглу, в то время 
министр культуры, и сказал, 
что Президент Ильхам Алиев 
едет с официальным визи-
том в Ватикан, хорошо бы 
передать с ним мою 
работу. Портрет Ио-
анна Павла II был 
презентован в Госу-
дарственном музее 
Ватикана, где сейчас 
и хранится.

Я наблюдал 
за королевой 
по телевиде-

нию, по филь-
мам, и у нее 
всегда было 

строгое выра-
жение лица. 

Меня же она 
встретила 

очень радуш-
но, с улыбкой

Я ПОДРОБНО РАССКАЗАЛ КОРОЛЕВЕ АНГЛИИ ОБ ИГРЕ ЧОВГАН, УНИКАЛЬНОМ ЦВЕТКЕ ХАРЫБЮЛЬБЮЛЬ, ПОХОЖЕМ НА СОЛОВЬЯ И РАСТУЩЕМ ТОЛЬКО В КАРАБАХЕ, О КАРАБАХСКИХ КОВРАХ И ТРАДИЦИЯХ

Королева Елизавета II 
и Сакит Мамедов  

ВСЕ ЦВЕТА И ОТТЕНКИ ДРАГОЦЕННОГО ОПАЛАВСЕ ЦВЕТА И ОТТЕНКИ ДРАГОЦЕННОГО ОПАЛАВСЕ ЦВЕТА И ОТТЕНКИ ДРАГОЦЕННОГО ОПАЛА



В РОЛИ МОЩНОГО 
МАХОВИКА 
В РОЛИ МОЩНОГО 
МАХОВИКА 
Нынешний год показал главное: 
результаты проводимых в стране 
глубинных экономических преоб-
разований обретают все более вы-
раженные очертания. Так что уже 
сейчас можно сказать о серьезных 
достижениях многолетней стратегии 
экономического развития, реализу-
емой все эти годы. Вне зависимости 
от нефтедобычи масштабные стиму-
лы росту ВВП теперь придают неу-
глеводородные отрасли. Именно от 
производительности в ненефтяном 
секторе сейчас ожидают решения 
наиболее важных вопросов – будь 
то стабильный поток доходов в госу-
дарственную казну или же привес по 
хозяйственному росту. 

ПРИЗНАК СОСТОЯТЕЛЬНОСТИ 
Если приглядеться, то можно уви-
деть, что за первое полугодие под-
вижки по ненефтяным отраслям 
превзошли наши ожидания. Только 
за шесть месяцев этого года признак 
экономического ускорения – вну-
тренний валовый продукт увели-
чился на 4,3% по сравнению с тем 
же периодом прошлого года. А дело 
в том, что несырьевая сфера бойко 
компенсировала образовавшуюся 
от снижения нефтедобычи брешь 
7-процентным ростом. Взяв за 
основу такой почин, неуглеводо-
родный сектор продолжает под-
держивать ускорение экономики 
и, судя по всему, не собирается 
выходить из роли мощного ма-
ховика. 
По мнению опрошенных эконо-
мистов, нынешний год показал 
ощутимые результаты структур-
ных реформ правительства, под-
державших восхождение неугле-
водородных отраслей. Например, 
за первое полугодие в нефтегазовом 
секторе фиксируют рост на 0,6%, а в 
ненефтяной экономике этот страте-
гически значимый показатель уве-
личился на 6,9%.
– Все это наводит нас на следую-
щие выводы, – делится депутат и 
эксперт Вугар Байрамов. – Углу-
бление реформ в русле развития не-
нефтяного сектора усилило позиции 
отраслей народного хозяйства, не 
зависящих от нефти. Поэтому оче-
видно, что впредь экономический 
рост Азербайджана будет напрямую 
зависеть от подвижек в неэнерге-
тических отраслях национальной 
экономики. А если принять во вни-
мание жестко очерченный курс пра-
вительства на дальнейшее развитие 
ненефтяных отраслей, стимулиро-
вание количественных и качествен-
ных параметров производства в ре-
альном секторе экономики выходит 
на передний план диверсификации.

Не может не радовать и скромный 
прирост в нефтегазовой сфере: 
после некоторого спада все после-
дующие месяцы она развивается 
в позитивном ключе. Причем 
ускорение достигается благодаря 
возросшей на 5,3% добыче газа, 
а производство товарной нефти, 
напротив, уменьшилось на 4,9%. 
Повышение газодобычи обнаде-
живает, ведь это прирост нашего 
экспорта и увеличение валютных 
доходов. 
Первое, что мы видим по данным 
официальной статистики: динами-
кой своего экономического роста 
республика в большей степени 
обязана развитию реальной эко-
номики. А во-вторых, после дли-
тельного снижения наблюдается 
некоторая стабилизация. Что же 
касается главной статьи доходов 
– нефти и газа, то ситуация в этой 
ключевой области прочно зависит 
от международных сырьевых коти-
ровок и уровня внутренней добы-
чи. Поэтому на первый план вы-
ходит стабилизация производства. 
Руководство республики будет и 
впредь наращивать долю неэнерге-
тического сектора в общем объеме 
экспорта и доходах государствен-
ной казны. 

Для решения этой важной 
задачи как раз и осуществля-

ются серьезные хозяйственные 
преобразования. А индикатором 
эффективности принимаемых мер 
становится рост ненефтяных бюд-
жетных поступлений. Следуя этой 

тенденции, несырьевые дохо-
ды госказны выросли 

в этом году на 32%. 
Только за первое 
полугодие отчис-
ления в бюджет из 
этой приоритетной 
хозяйственной 
сферы составили 
8 млрд 797,7 млн 

манатов – на 
3,8% больше 

прогноза и на 
32,3% выше 
прошлогодне-
го уровня. 

В нынешнем году неуглеводородный 
сектор рулит в структуре экономиче-
ского прироста нашей республики, 
заметил в беседе с нами доктор 
экономических наук, профессор 
Фикрет Юсифов. По его словам, 
именно это обстоятельство наряду с 
растущим внутренним валовым про-
дуктом в ненефтяной сфере явилось 
основанием для недавнего пересмо-
тра параметров государственной 
казны: 
– Растущие позиции ненефтяных 
отраслей стали основанием для уве-
личения бюджетной нагрузки на 
фискальные органы. Проще говоря, 
трансферты в бюджет из Государ-

ственного нефтяного фонда не пре-
терпели изменений, зато выросли 
обязательства налогового и таможен-
ного ведомств. А ведь это прямое 
доказательство эффективности 
правительственных реформ 
по развитию ненефтяных 
отраслей экономики. Кроме 
того, свою лепту в это внесла 
и ситуация в мировой эконо-
мике. 
Повышение цены неф-
ти на мировых бир-
жах, безусловно, под-
держало рост доходов 
и расходов в основном 
финансовом доку-

менте страны. Ведь за прошедшие 
месяцы ее среднегодовая стоимость 
на международных сырьевых пло-

щадках увеличилась с $60 до $75, 
а ключевой показатель эконо-

мической активности – инфля-
ция составила лишь 0,7%. Но 
главный аргумент – конечно 
же, крепнущие позиции нене-

фтяной экономики. И этот 
рост по праву можно 

считать успехом 
экономической 
стратегии страны 
в русле хозяй-

ственной ди-
версификации. 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Только за первое 
полугодие доход 
от нефтегазовой 
сферы вырос на

несырьевые 
доходы госказны 
выросли в этом 
году на

32%
3,8%

Прошло не так много времени с начала реформ, охвативших все при-
оритетные сферы народного хозяйства. Опираясь на экспортные по-
ступления от нефти, власти поднимали реальную экономику, а теперь 
она подобно локомотиву продвигает нашу страну к новым вершинам. 

Повод для 
оптимизма есть 

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ НЕНЕФТЯНОЙ СЕКТОР ВЫШЕЛ В ЛИДЕРЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА 

Фикрет Юсифов

В русле хозяйственной диверсификации



ДЖУЛЬФИНСКИЙ ИЛАНДАГ ИМЕЕТ ВУЛКАНИЧЕСКОЕ ПРОИСХОЖДЕНИЕ И ОЧЕНЬ КРУТЫЕ СКЛОНЫ 

Впервые о геопарках на международ-
ном уровне заговорили в 1991 году, 
а инициатива их создания была вы-
двинута в 1996 году на XXX Всемирном 
геологическом конгрессе, проходив-
шем в Пекине.
Что касается Глобальной сети геопар-
ков в Европе, то она существует с 2000 
года. Ее цель – сохранять объекты 
геологического наследия для обучения 
и образования, практической демон-
страции процессов геологического раз-
вития Земли. 
В 2004 году в штаб-квартире UNESCO 
была создана Глобальная сеть геопар-
ков, включающая 17 европейских и 
8 китайских.
В Азербайджане о создании первого 
геопарка на базе группы грязевых 
вулканов Баку и государственного при-
родного заповедника Абшеронского по-
луострова всерьез зашла речь лишь в 
прошлом году. С тех пор его вклю-
чение в Глобальную сеть геопарков 
UNESCO, а также ориентация на 
развитие туризма, сохранение эко-
системы, изучение международ-
ного опыта стали рассматриваться 
как перспективная задача.
Об этом и многом другом наш кор-
респондент беседует с испол-
нительным дирек-
тором Института 
географии МНО 
доктором фило-
софии по геогра-
фии, доцентом 
Зауром Имрани.

НА ОСНОВЕ ТРЕХ СТРАТЕГИЙ
l В Европе, как и во всем мире, 
есть территории, имеющие меж-
дународное значение из-за уни-
кальных геологических и ланд-
шафтных особенностей. 
l Да, геологические особенности и 
пейзаж во многом определяют куль-
турное разнообразие нашей планеты. 
Комфортность среды обитания, сохра-
нение растений и животных зависит 
не только от климата, но и от ланд-
шафта. Такие места – уникальная и 
незаменимая часть земного наследия.
l Сколько сейчас геопарков в 
мире?
l В настоящее время в 46 странах 
мира насчитывается в общей сложно-
сти 177 геопарков – единых географи-
ческих территорий, где геологически 
значимые объекты и ландшафты 
управляются с использованием еди-

ной концепции сохранения, 
образования и устойчивого 

развития.
Кроме того, геопарки со-

действуют устойчивому 
развитию на основе трех 
основных стратегий – 

геотуризм, геозащита и 
образование, помогают 

подготовиться к таким 
опасностям, как 

землетря-
сения, 
цунами и 
изверже-
ния вул-
канов. 

ПРИОРИТЕТНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ
l Вы отметили, что в нашей 
стране геопарк может быть соз-
дан на базе грязевых вулканов 
Баку. Главным образом – из-за 
их количества?
l Совершенно верно. Азербайджан 
– страна с наибольшим числом гря-
зевых вулканов. Их на территории 
страны зарегистрировано более 400. 
Впервые в 1982 году постановлением 
Кабмина республики грязевым вул-
канам (в поселке Гобустан-Беюк – 
Каниздаг, Айрантекен и Дашгил, в 
Локбатане – грязевые вулканы Лок-
батан) был присвоен статус памятни-
ка природы. С целью сохранения их 
природного наследия в 2007 году был 
создан Государственный природный 
заповедник группы грязевых вулканов 
Баку и Абшеронского полуострова, а 
спустя четыре года всю территорию 
43 грязевых вулканов на площади 12 
322,84 га объявили заповедником. 
Естественно, были определены и 
приоритеты – сохранность вулка-
нического ландшафта и природных 
комплексов, а также организация на-
учных исследований и осуществление 
экологического мониторинга.
l Можете ли вы назвать другие 
азербайджанские памятники 
природы с широким потенциа-
лом?
l Кроме Абшеронского полуострова, 
это еще и регион Джульфа (Иландаг) 
и Шахбуз-Ордубад, а также Мешхед 
и Баскал на Большом Кавказе, на 
Малом – Гядабей-Дашкесан.

Глобальные геопарки UNESCO повествуют о почти 5-миллионной 
истории Земли и сформировавших ее геологических событиях, по-
влиявших на эволюцию человечества. Они свидетели не только из-
менения климата в прошлом, но и современных проблем.

l Артефакты 
какого периода 
обнаружены на 
Абшеронском 
полуострове?
l Следы древних по-
селений есть в Бала-
ханы, там археологи 
обнаружили палео-
литический лагерь. 
Далее – к западу 
от Ени Сураханы 
найдены артефакты 
верхнего палеолита 
и древнего каменно-
го века. Между Бала-
ханы и Мухаммади, 
в районе Гырмаки, 
нашли орудия ка-
менного века – на-
ходки дают основа-
ние предполагать о 
существовании здесь 
древней охотничьей 
культуры в эпоху 
палеолита.
l А чем уникален 
джульфинский 
Иландаг?

l Высота горы – 
2415 метров, она 
имеет вулканическое 
происхождение и 
очень крутые скло-
ны. Возвышенность 
образована субвулка-
нической интрузией 
нижнего миоцена. 
Название ее – «Оби-
тель Бога: гора, рас-
колотая надвое», на 
ее вершину можно 
подняться по трем 
или даже четырем 
тропам. 
Кроме того, на обо-
ронительном соору-
жении на террито-
рии скалы высотой 
300-500 метров 
можно обнаружить 
остатки средневе-
ковой керамики, а 
также древние кли-
нописные надписи, 
относящиеся 
к 820-810 годам 
до нашей эры.
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ГАЛИЯ АЛИЕВА

ОБИТЕЛЬ БОГА: ОБИТЕЛЬ БОГА: 
ГОРА, РАСКОЛОТАЯ НАДВОЕГОРА, РАСКОЛОТАЯ НАДВОЕ
ОБИТЕЛЬ БОГА: ОБИТЕЛЬ БОГА: 
ГОРА, РАСКОЛОТАЯ НАДВОЕГОРА, РАСКОЛОТАЯ НАДВОЕ

l Есть ли в нашей стра-
не памятники приро-
ды, образовавшиеся в 
результате извержения 
вулканов?
l Естественно. Например, 
гора Геязань (Газахский 
район) – редчайшее геологи-
ческое природное явление, 
возникшее в результате 

извержения вулкана. Отно-
сится к меловому периоду, 
высота – 250 метров. Это 
второй в мире редкий геоло-
гический памятник природы 
после горы Монтан-Пеле на 
острове Мартиника (Цен-
тральная Америка).
l Как развивается меж-
дународное сотрудни-

чество по вопросам гео-
парков?
l Чрезвычайно активно. Не-
давно, к примеру, мы верну-
лись из германского Гисена, 
где на международном семи-
наре по управлению геопар-
ками на Южном Кавказе, со-
стоявшемся в Университете 
Юстуса Либиха, обсуждали 

организацию, планирование 
и перспективы геопарков в 
регионе.
Таким образом, вместе с объ-
ектами всемирного наследия 
геопарки вносят неоценимый 
вклад в реализацию Целей 
устойчивого развития-2030 
путем объединения глобаль-
ных и локальных перспектив. Гора ГеязаньГора Геязань

На втором месте после американской Монтан-Пеле

От верхнего палеолита 
и каменного века

Заур Имрани
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НА ПРОТЯЖЕНИИ ПОСЛЕДНИХ 20 ЛЕТ СТОИМОСТЬ АПАРТАМЕНТОВ В БАКУ ТОЛЬКО РОСЛА

КВАРТИРНЫЙ ОТВЕТ КВАРТИРНЫЙ ОТВЕТ КВАРТИРНЫЙ ОТВЕТ КВАРТИРНЫЙ ОТВЕТ КВАРТИРНЫЙ ОТВЕТ 
Растущее предложе-
ние Азербайджан-
ского ипотечного и 
кредитно-гарантий-
ного фонда (АИКГФ) 
называют триггером 
спроса и цен на квар-
тиры в Баку. Ведь если 
подумать, стоимость 
квадратного метра в 
нашей столице растет 
день ото дня, а значит, 
уменьшаются возмож-
ности купить город-
ские апартаменты без 
ипотеки. Неслучайно 
на столицу приходится 
львиная доля – до 80% 
всего ипотечного кре-
дитования. 

САМОЕ ВЫГОДНОЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
Однако важен не 
столько сам кредит, 
сколько его условия. 
По мнению экспер-
тов, наиболее выгод-
ное предложение у 
Ипотечного и кре-
дитно-гарантийного 
фонда, выдающего 
льготные и социаль-
ные виды ипотеки. 
С похожим заявле-
нием выступило и 
руководство этой 
структуры. В фонде 
утверждают, что 
уполномоченные 
банки предлагают 
ипотечные деньги 
гражданам по 
более низким 
процент-
ным 
став-
кам. 
Поэто-

му в корне растущего 
интереса к долгосроч-
ным долгам – выгод-
ные государственные 
условия. Ипотечный 
фонд предлагает не-
сколько его видов. 
Кредиты по стандарт-
ной государственной 
ипотеке предоставля-
ются на срок от 3 до 25 
лет платежеспособным 
гражданам 23-65 лет. 
Сейчас максимальный 
размер займа не может 
превышать 150 тыс. 
манатов. Выдается та-
кой кредит по ставке, 
не превышающей 8% 
годовых. При этом за-
емщик должен внести 
первоначальный взнос 
в размере 15-25%. 
Другой разновидно-
стью ипотечного кре-
дитования является 
льготная ипотека. 
Финансируется она из 
бюджета. Максималь-
ный размер займа не 
превышает 100 тыс. 
манатов при годовой 
ставке не более 4%. 
Для получения льгот-
ной ипотеки необхо-
димо сделать первый 
платеж в размере 10% 

от стои-
мости 

кварти-
ры. Вы-
дается 
льгот-
ная 
ипотека 

сроком на 30 лет, при-
чем только опреде-
ленным категориям 
граждан.

ОПИРАЯСЬ 
НА СВОИ РЕСУРСЫ
Если говорить сово-
купно, АИКГФ сыграл 
на увеличение до-
ступности ипотечного 
кредитования, поэтому 
теперь от его предложе-
ния зависит активность 
на рынке жилья. Судя 
по недавнему заявле-
нию ипотечного фонда, 
в январе-июне этого 
года по его линии вы-
дано 230,3 млн манатов 
– на 5,5% меньше ана-
логичного периода про-
шлого года. Но даже 
несмотря на некоторый 
спад, фонд наверсты-
вает финансирование. 
Только за прошлый 
год аффилированные 
банки увеличили свои 
ипотечные портфели на 
9,2% и выдали 
461,4 млн манатов дол-
госрочных кредитов на 
покупку жилья. 
А происходит это в 
условиях достаточно 
скромной госпомощи. 
За последний год, на-
пример, фонд привлек 
от выпуска облигаций 
вдвое большую сумму 
– 300 млн манатов. 
Как и следовало ожи-
дать, из-за растущих 
прибылей бюджетная 
поддержка АИКГФ со-
кратилась до 43,8 млн 
манатов. Так что на-
целенная на решение 
квартирного вопроса 

наших граждан 

структура решает его с 
опорой на собственные 
ресурсы. По оценкам 
опрошенных специа-
листов, такой подход 
символизируют два 
позитивных обстоя-
тельства. Во-первых, 
острая социальная 
проблема решается 
при существенной 
экономии бюджетных 
средств. А во-вторых, 
ипотечный фонд 
устремился к 
финансовой 
самостоя-
тельности 
и весьма 
успешен 
на этом 
пути. 
Все это 
имеет 
важный со-
циальный подтекст, 
поясняет эксперт по 
недвижимости Эль-
нур Фарзалиев:
– Сегодня ипотечное 
кредитование в Азер-
байджане является 
одним из основных ин-
струментом решения 
жилищных проблем 
граждан, – отметил он. 
– Ведь на протяжении 
последних 20 лет сто-
имость апартаментов в 
нашей столице только 
росла, и поэтому жи-
лье в Баку все чаще 
продается в кредит. 
Правда, запредельные 
цены характерны пре-
имущественно для сто-
лицы, в регионах дома 
намного дешевле, но 
и спрос на жилье у 
сельского населения 
невысок. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Наш ипотечный 
фонд намерен и 
впредь повышать 
интерес граждан 
к кредитным про-
дуктам. О том, 
что ипотечное 
кредитование в 
регионах станет 
теперь одной из 
ключевых задач, 
поведал дирек-
тор АИКГФ 

Ильхам 
Келешов. 

По его 
словам, 
наша 
глубинка 
находит-

ся даже 
в более 

выигрышном 
положении, ведь 
финансовые тре-
бования к заем-
щикам у банков в 
столице гораздо 
выше. «Подсчет 
расходов семей 
определяется на 
основании про-
житочного мини-
мума, а в регио-
нах учитывается 
только 50% этой 
суммы», – заме-
тил он. 
Например, в сто-
лице обычной 
молодой семье из 
четырех человек 
нужно неплохо 
зарабатывать, 
чтобы претендо-
вать на получе-
ние ипотеки 
с доступной 
ежемесяч-

ной оплатой. 
– Для ипотеки 
доходы столич-
ной семьи долж-
ны уложиться в 
прожиточный 
минимум, а 
остальной суммы 
должно хватать 
на ежемесячные 
платежи банку, – 
делится эксперт 
Рамиль Гасым-
лы. – Однако 
высокие цены 
на городское 
жилье не всегда 
оставляют такую 
возможность. 
При возросшем 
критерии нужды 
в 270 манатов 
официальный 
доход семьи из 
четырех человек 
не может быть 
меньше 2 тыс. 
AZN для ипотеки 
на квартиру за 
100 тыс. 
В регионах усло-
вия банков мягче, 
а цены на жилье 
ниже. Поэтому 
в фонде 
увере-
ны, что 
жители 
глубин-
ки со 
срав-
ни-

тельно низкими 
доходами смогут 
приобрести квар-
тиры в кредит и 
даже преуспеют 
в этом. Ведь если 
средний месяч-
ный взнос по 
ипотеке в Баку 
достигает сегод-
ня 590 манатов, 
то в регионах он 
вдвое ниже и не 
превышает 
362 AZN. Потому 
не удивляют их 
растущие пози-
ции в совокупном 
портфеле ипотеч-
ного фонда. 
По словам его 
директора, вы-
данные в реги-
онах кредиты 
занимают 22% 
всего ипотечного 
портфеля этой 
структуры. 
Однако банки 
охотнее всего 
кредитуют по-
купку новостроя. 
И главный во-
прос заключается 

в специфике ре-
гионального 
жилищного 
фонда, где 

очень мало 
новых 
квартир. 

нием выступило и 
руководство этой 
структуры. В фонде 
утверждают, что 
уполномоченные 
банки предлагают 
ипотечные деньги 
гражданам по 
более низким 
процент-

от стои-
мости 

кварти-
ры. Вы-
дается 
льгот-
ная 
ипотека 

За последний год, на-
пример, фонд привлек 
от выпуска облигаций 
вдвое большую сумму 
– 300 млн манатов. 
Как и следовало ожи-
дать, из-за растущих 
прибылей бюджетная 
поддержка АИКГФ со-
кратилась до 43,8 млн 
манатов. Так что на-
целенная на решение 
квартирного вопроса 

наших граждан Эльнур Фарзалиев

Ипотечное кредитование справедливо считается двигателем ра-
стущего спроса на нашем рынке недвижимости. Правда, с при-
ходом сюда длинных и доступных денег повышается не только 
активность покупателей, но и стоимость столичных квартир. 

Ильхам Келешов

Из столицы – 
в регионы 

тор АИКГФ 
Ильхам 

Келешов

глубинка 
находит-

ся даже 
в более 

устремился к 
финансовой 
самостоя-
тельности В регионах 

дома дешевле, 
но и спрос 
у сельского 
населения 

невысок 



«Позабыты хлопоты, остановлен бег. Вкалывают роботы, а не чело-
век», – радостно пел один из героев детского фильма «Приключе-
ния Электроника». Сегодня по поводу перспектив такого будущего 
мнения разные. Некоторые уверены, что искусственный интеллект 
упростит жизнь, другие настроены не столь оптимистично. 

Относительно недавно использо-
вание искусственного интеллекта 
(ИИ) мы могли наблюдать только 
в фантастических фильмах. Но 
сейчас компьютерные системы, 
умеющие обучаться, вошли в нашу 
реальность. Использование ИИ уже 
связывают не только с технически-
ми достижениями, но и с обычной 
профессиональной деятельностью. 
Многие крупные компании внедря-
ют чат-ботов для работы с клиен-
тами. Наука, образование, сельское 
хозяйство, искусство – вот далеко 
не полный перечень отраслей, где 
данная система уже успешно приме-
няется. Благодаря этому на выпол-
нение многих задач уходит гораздо 
меньше времени, а результат порой 
более качественный. 

ДИАГНОСТИРУЙ ЭТО
Одна из сфер, в которой стали ши-
роко применять искусственный 
интеллект, – здравоохранение. Это 
касается в первую очередь возмож-
ностей диагностики. Согласно одно-
му из исследований ИИ, 
проанализировав компьютерные то-
мограммы более тысячи пациентов, 
обнаружил рак легких с точностью 
до 94%. Врачи-радиологи же оказа-
лись правы лишь в 65% случаев. По-
мимо анализа медицинских сним-
ков он помогает и в автоматизации 
рутинной работы медперсонала. 
Ему также прочат большое будущее 
в персонализированной, или точ-
ной медицине. Кстати, недавно 
китайские ученые обучили 
его определять по анализу 
температурной карты биоло-
гический возраст человека, 
а также выявлять диабет и 
повышенное давление.
 
ПОМОЩНИК ВО ВСЕМ
В Азербайджане 
искусственный 
интеллект, 
по словам 

исполнительного директора Цен-
тра анализа и координации IV 
промышленной революции (4SİM) 
Фариза Джафарова, применяется в 
нескольких направлениях. Он ис-
пользуется в сельском хозяйстве – в 
виде дронов. Кроме того, внедрено 
распознавание лиц и вход в систему 
через ASAN Login на портале элек-
тронного правительства. В SOCAR 
и других промышленных учрежде-
ниях, нефтегазовых организациях 
реализация различных проектов 
осуществляется с помощью искус-
ственного интеллекта и роботов. На 
таможенных пунктах товары скани-
руются и детально изучаются с по-
мощью специальных компьютеров и 
камер. Ведется работа по созданию 
корпуса азербайджанского языка, 
распознаванию голоса, письма и 
ответов людям в колл-центрах, а 
также по получению ответов через 
мобильные приложения на основе 
генеративного ИИ.

НОВЫЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ
Но не заменит ли в итоге ИИ чело-
веческий труд, и что тогда делать 
тем, кто останется не у дел? По 
прогнозам, искусственный разум 
со временем затронет все сферы, и 
всем нам придется приспособиться 
к этому. Как широкое внедрение 
умных систем влияет и продолжит 
воздействовать на рынок труда в 
мире и в нашей стране в частности? 
На днях по этому поводу высказался 
министр труда и социальной защи-

ты населения Сахиль Бабаев, 
заявив, что в результате 

влияния ИИ на рынок 
труда 85 млн человек оста-
нутся без работы. Однако 
не все так пессимистично. 
Зато будет создано 97 млн 

новых рабочих мест, соот-
ветствующих современным 

требованиям. 
Председатель 

Центра ис-
следований 
устойчи-

вого развития Нариман 
Агаев считает, что слиш-
ком уж много вокруг 
искусственного разума 
слухов, домыслов и 
фантазий. По его 
убеждению, в ре-
зультате широкого 
распространения 
ИИ люди вовсе 
не останутся без 
работы, ведь 
именно мы 
будем управ-
лять всеми 
процессами. 
Правда, мно-
гим придется 
переквали-
фицировать-
ся, появятся 
новые специ-
альности, но 
это нормаль-
ный процесс 
развития. 
Главное – найти 
баланс между по-
мощью ИИ и чело-
веческим трудом. 
– Ну, допустим, канет 
в прошлое профессия 
водителя, и транспортом 
будет управлять робот. 
Но ведь кому-то надо будет 
создавать и устанавливать про-
граммное обеспечение, следить за 
машинами. Например, может стать 
менее востребованной профессия 
юриста, эту функцию вполне мо-
жет взять на себя умная машина 
посредством вложенных в нее алго-
ритмов. 
Но и в этом случае человек пона-
добится в медиации, в досудебных 
вопросах. ИИ, возможно, заменит 
учителей, частично – психологов и 
психиатров. А еще он сможет опре-
делять на основании имеющейся 
у него информации, подходит ли 
человек для той или иной работы. 
Правда, на творческие профессии 
это вряд ли распространится. 

НЕ ЗАМЕНЯТ ЛИ РОБОТЫ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ТРУД, И ЧТО ДЕЛАТЬ ТЕМ, КТО ОСТАНЕТСЯ НЕ У ДЕЛ 
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ВОЗМОЖНОСТЬ
ИЛИ УГРОЗА?
ВОЗМОЖНОСТЬ
ИЛИ УГРОЗА?

Нариман Агаев 

По мнению нашего со-
беседника, ручной труд 
всегда будет ценить-
ся. Сейчас появилось 
много производителей 
хенд-мейд, и их число 
будет расти. Людям хо-
чется чего-то индиви-
дуального, сделанного с 
душой – одежды, игру-
шек, посуды и т.д. Труд 
рабочих, по его убежде-

нию, тоже не станет 
менее востребованным: 
по-прежнему нужно 
будет делать ремонт, 
что-то чинить. 
– Может, в отдаленном 
будущем такие функ-
ции и будут выполнять 
роботы, но до этого 
еще очень далеко. А 
пока в стране нехватка 
специалистов, которые 

умеют работать руками. 
К тому же роботы стоят 
дорого, и для их об-
служивания придется 
нанимать несколько че-
ловек. Вообще, насто-
ящие мастера нужны в 
любой профессии. Но 
из квалифицирован-
ных работников будут 
больше востребованы 
специалисты математи-

ческого, технического 
профиля. 
Как подчеркнул экс-
перт, расширение при-
менения ИИ способно 
привнести в нашу 
жизнь больше комфор-
та, но многие процессы 
должны регулировать-
ся законами, которые 
нам еще только пред-
стоит создать. 

Ручной труд всегда будет цениться



ЛЕЧЕБНЫЙ ТУРИЗМ СПОСОБЕН ВНЕСТИ СУЩЕСТВЕННЫЙ ВКЛАД В ЭКОНОМИКУ АЗЕРБАЙДЖАНА 

ОТДОХНУТЬ ДУШОИ ОТДОХНУТЬ ДУШОИ 
И ТЕЛОМ И ТЕЛОМ 
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Лечебно-оздо-
ровительный 
туризм был 
популярен 
во все вре-
мена, и 
сейчас это 
перспек-
тивное на-
правление 
отдыха. 
Одно из 
его преи-
муществ – 
то, что он не 
очень связан 
с сезонным фак-
тором. Как разви-
вается данный сег-
мент в нашей стране 
и что он может пред-
ложить потребителям?

Если пляжный отдых доступен 
только летом и в начале осени, 
а горнолыжный – зимой, то за-
ботиться о здоровье тела и духа 
можно и нужно круглогодично. 
По мнению экспертов, разви-
тие лечебно-оздоровительного 
туризма способно внести суще-
ственный вклад в экономику 
Азербайджана. Ряд услуг по ле-
чению, реабилитации, профи-
лактике тех или иных заболева-
ний, снятию стресса и усталости 
в санаториях страны поистине 
уникален. Некоторые такие 
объекты периодически попада-
ют в международные рейтинги, 
что является подтверждением 
их качества. Но пока лишь не 
более 2% иностранцев приез-
жают в нашу республику на 
лечение, поэтому необходимо 
работать над увеличением дан-
ного показателя. А зависит это 
от многих факторов, в частно-
сти финансовой доступности и 
простоты транспортного сооб-
щения, а также общей степени 
развития туризма. 

НАМ ЕСТЬ ЧТО ПРЕДЛОЖИТЬ
О том, что сейчас происходит 
в данной сфере, мы побеседо-
вали с председателем объе-
диненного профсоюзного 
комитета работников сана-
торно-курортной системы 
и туризма Азербайджана 
Джамаладдином Исмаило-
вым. 
– Оздоровительный туризм в 
системе туризма Азербайджана 
пока представлен недостаточно 

широко. 
А ведь это 
хорошо и для 
туристов, которые 
подправили бы тут 
свое здоровье, и 
для самих сана-
ториев. Все возможности и 
отличная база для этого имеют-
ся, но поработать еще есть над 
чем, – поделился он с газетой 
«Каспий». 
Что же необходимо предпри-
нять? По мнению эксперта, 
нужно, чтобы турфирмы боль-
ше сотрудничали с руковод-
ством АО «Курорт» профсоюзов 
Азербайджана. Им следует 
заключить соответствующее 
соглашение и получить все не-
обходимые сертификаты. Он 
отметил, что управление готово 
к взаимовыгодному сотрудни-
честву. 
– В нашей стране много пре-
красных мест, где можно и от-
дохнуть, и подлечиться. Напри-
мер, санаторий «Абшерон» для 
лечения заболеваний желудоч-
но-кишечного тракта. Во време-
на Советского Союза он являлся 
базовым и туда съезжались со 
всех уголков страны. Также 
хочу отметить неврологиче-
ский санаторий «Гюнешли», 
кардиологический – «Бильгя», 
нахчыванский «Дуздаг» для 
лечения легочных, кожных 
и ряда других заболеваний. 
Кроме того, у нас есть урологи-
ческий санаторий «Гарангуш» 
и «Ших», где осуществляется 
лечение опорно-двигательного 
аппарата. Кстати, 
в летний период он пользуется 

большой по-
пулярностью у 
граждан Израиля. 
Галаалты издавна славится 
своими минеральными источ-
никами. 
А еще у нас есть грязевые вул-
каны и соленое озеро, и это 
тоже перспективные направ-
ления для оздоровительного 
туризма. 
Большие возможности в этом 
плане и на освобожденных 
территориях. Ну и, конечно, 
нельзя не упомянуть о все-
мирно известном уникальном 
санатории «Нафталан». До сих 
пор лечебные свойства чудо-
действенной нефти до конца 
не изучены. Кстати, после ка-
тастрофы на Чернобыльской 
АЭС к нам спецрейса-
ми привозили детей с 
матерями из постра-
давших зон Украины 
и Беларуси. 
А во времена СССР мно-
гие приезжали в 
Азербайджан 
лечиться: 
только «Наф-
талан» при-
нимал по 100 
тысяч чело-
век в год, – 
вспоминает 
Дж.Исмаи-
лов.

Времена из-
менились, и 

теперь нужно 
не только при-

влекать преж-
них туристов, но 

и искать новые 
направления. Ко-

нечно, в первую 
очередь, по убежде-
нию нашего собе-
седника, должна 
проводиться мас-
штабная рекламная 
кампания в странах 
СНГ. 
– Такой отдых мо-
жет быть интересен 

жителям север-
ных регионов 
России, Казах-
стана и других 
государств по-
стсоветского 
пространства. 
Но сейчас о 
возможностях 
Азербайджана 
знают не мно-
гие граждане 
этих стран. 
Еще меньше 
информации у 

жителей даль-
него зарубежья, 
поэтому мало кто 
приезжает к нам на 
лечение. Это ставит 
вопрос о необходи-
мости продвигать 
такие услуги на 
международном 
уровне и повышать 
осведомленность 
о них турфирм. 
Особая потреб-
ность в развитии 
этого вида туриз-
ма существует не 
в разгар сезона, а 
осенью и зимой. К 
сожалению, многие 
предпочитают про-
ходить оздорови-
тельные процедуры 
только во втором и 
третьем квартале. 
В итоге часть сана-
ториев в зимний 
период задейство-

вана всего на 
15-20%. 
По мнению 
Дж.Исмаи-
лова, наши 
оздорови-
тельные 
объекты 
могут 
конкури-

ровать с самыми 
известными санато-
риями мира. В них 
создана современ-
ная инфраструк-
тура, сделан каче-
ственный ремонт, 
есть грамотный 
медперсонал. 
– В санаторной 
системе работа-
ют специалисты с 
большим опытом. 
Но квалификацию 
обслуживающего 
персонала необ-
ходимо регулярно 
повышать, а также 
внедрить во всех 
подобных объектах 
систему «шведский 
стол» и сделать его 
не хуже, чем на ту-
рецких курортах. 
Напомню, что в 
ноябре в Азер-
байджане пройдет 
масштабное меро-
приятие – эколо-
гическая конфе-
ренция COP29. В 
нашу республику 
съедутся многочис-
ленные гости из 
разных стран, и это 
даст прекрасную 
возможность про-
демонстрировать 
свои туристические 
возможности, в том 
числе лечебно-оз-
доровительные. 
Кстати, в санато-
риях планируется 
разместить порядка 
1000 гостей, и соот-
ветствующая под-
готовка уже вовсю 
ведется. Хорошо бы 
еще, чтобы време-
ни у наших гостей 
на это хватило, – 
считает он. 
Что касается цен, 
то, по словам экс-
перта, они вполне 
доступные и даже 
ниже, чем во мно-
гих странах. Це-
новой фактор ведь 
может стать для ту-
риста одним из ре-
шающих. Поэтому 
очень важно, чтобы 
турфирмы не зани-
мались чрезмерной 
накруткой стоимо-
сти услуг, а лучше 
позаботились об их 
качестве. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Доступные 
цены, 

       высокое 
 качество 

Джамаладдин Исмаилов
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ЭКСКУРСОВОД В СВОЕМ ЛИЦЕ ПРЕДСТАВЛЯЕТ ВСЮ НАЦИЮ, И ДЕЛАТЬ ЭТО НАДО ДОСТОЙНО

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ ГИДЫ
ГОТОВЯТСЯ
К COP29
В разгар туристического сезона 
«Каспий» беседует с председателем 
Ассоциации гидов Азербайджана 
Туралом Мусаевым о положении 
дел в этой сфере и о том, какие 
шаги предпринимаются для улуч-
шения качества услуг экскурсово-
дов в Азербайджане.
ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

  В нашей стране с 
каждым днем растет 
число туристов. Доста-
точно ли у нас экскурсо-
водов для их обслужи-
вания?
  Согласно статистике, за 
2023 год к нам приехало 
1 миллион 800 тысяч тури-
стов. В этом году ожидаем 
увеличения этого показа-
теля до 2,5 миллионов, но 
вообще желаемая цифра – 
3 миллиона. К сожалению, 
после пандемии мы обна-
ружили нехватку экскурсо-
водов на рынке, к тому же 
многие из них – самоучки. 
Наша ассоциация помогает 
им развиваться, предостав-
ляет материалы, устраивает 
бесплатные тренинги. Так-
же мы содействуем при тру-
доустройстве – связываем 
гидов с отелями, турагент-
ствами, учим их грамотно 
презентовать свои услуги в 
онлайн-сегменте и напря-
мую выходить на клиентов.
Основной наплыв туристов 
в Азербайджан традици-
онно был из постсоветских 
стран. Сейчас из-за геопо-
литической ситуации сюда 
приехало еще больше лю-
дей из России, и в начале 
года у нас ощущалась не-
хватка русскоязычных ги-
дов. Мы активно занялись 
этой проблемой и заполни-
ли пробел.
  Вы сказали, что 
среди гидов много са-
моучек. А есть ли у нас 
специализированные 
учебные заведения или 
курсы, которые готовят 
их?
  Да, есть. В 2021 году 
были внесены изменения 
в закон о туризме. В нем 
появился пункт о том, что 
экскурсоводы могут прой-

ти сертификацию, но она 
носит не обязательный, а 
рекомендательный харак-
тер. Раньше мы, как ассо-
циация, сами выступали 
за это, чтобы у нас, как в 
Европе, рынок сам себя ре-
гулировал. В итоге качество 
оказываемых услуг только 
ухудшилось. Были даже 
случаи мошенничества, 
когда люди, которые про-
сто хотели подзаработать, 
выдавали себя за гидов. На 
сегодняшний день мы ве-
дем активные переговоры, 
чтобы сделать сертифика-
цию обязательной.
Чтобы стать сертифициро-
ванным гидом, надо пройти 
шестимесячное обучение 
у экспертов, входящих в 
нашу ассоциацию, а потом 
сдать экзамен. Проводится 
он Госагентством по туриз-
му Азербайджана и состоит 
из двух частей. Первая 
– устная: претендент вы-
тягивает билет и отвечает 
на вопрос на тех языках, 
на которых будет вести 
экскурсии. Вторая часть – 
практическая: он ведет пе-
шую экскурсию и поездку в 
автобусе. Успешно пройдя 
оба этапа, человек получает 
лицензию.
  В ноябре Азер-
байджан примет 
огромное число 
туристов в свя-
зи с СОР29. 
Как Ассоци-
ация гидов 
готовится к 
этому собы-
тию?
  Подготов-
ка к СОР29 
– сегодня 
приоритет-
ная задача. У 
нас нехватка 
гидов для ази-
атского рынка: 

Китай, Корея, Япония. 
Поэтому мы стали искать 
людей, владеющих этими 
языками, в том числе среди 
студентов университетов, и 
привлекать их в эту сферу. 
Те, кто заинтересовался, в 
данный момент проходят 
у нас полугодовые тре-
нинги. Сейчас мы готовим 
100 новых гидов, которые 
по завершении обучения 
пройдут сертификацию.
В общей сложности по все-
му Азербайджану насчи-
тывается чуть больше 400 
гидов. Из них примерно 
200 – по Баку и Абшерону. 
И только 80-90 экскур-
соводов занимаются этой 
деятельностью профессио-
нально.
  Насколько привлека-
тельна профессия гида 
среди молодежи?
  К сожалению, многие 
молодые люди недоста-
точно осведомлены о 
ней, и это очень грустно, 
учитывая финансовые 
перспективы, которые она 
сулит. В среднем экскур-
совод зарабатывает 1500 
манатов в месяц, а во вре-
мя сезона – до 5-6 тысяч 
в зависимости от его ква-
лификации. В связи с тем, 
что нам нужно наращи-
вать кадровый потенциал 
в преддверии СОР29, мы 
посещаем университеты 
и различные учреждения, 
рассказываем, мотивиру-
ем людей присоединиться 
к нам. Причем это могут 
быть не только студенты, 
в этой профессии нет 
возрастных ограниче-
ний. Самое главное – 
чтобы человек любил 
свое дело, ведь гид в 
своем лице представля-
ет для туристов всю на-
цию. И делать это надо 
достойно.

  Какие цели и 
задачи стоят пе-
ред ассоциацией 
на ближайшие 
годы?
  У нас очень много 
планов, могу вы-
делить несколько. 
Один из них – про-
вести инвентари-
зацию всех истори-
ческих объектов по 
стране совместно с 
госструктурами и 
создать информа-
ционную базу, до-
ступную для гидов. 
Чтобы каждый из 
них, вне зависимо-
сти от того, явля-
ется он самоучкой, 
прошел курсы или 
получил образова-
ние в сфере туризма, 
мог ознакомиться 
с этой информаци-
ей и использовать 
ее в своих экскур-
сиях. Взять ту же 
Девичью башню: 
один экскурсовод 
выдает одну версию 
ее происхождения, 
второй – другую, и 
каждый ссылается 
на сомнительные 
источники. Если же 
будет единая база, 
гиды станут расска-
зывать официально 
подтвержденную 
информацию о том 
или ином объекте. 
Проект достаточно 
масштабный, и мы 

планируем реализо-
вать его уже после 
СОР29.
Также в наших пла-
нах – организация 
тренингов в регио-
нах и подготовка ре-
гиональных гидов. 
Мы уже успешно 
провели тренин-
ги в Нахчыване, 
Лянкяране, Шеки, 
Загатале, Губе. Хо-
тим, чтобы наши 
экскурсоводы были 
не универсальными, 
а специализирую-
щимися на той или 
иной местности. 
Когда человек рас-
сказывает туристам 
о своем родном 
регионе, он делает 
это с душой и боль-
шим энтузиазмом, 
да и информация, 
предоставляемая 
им, более точна и 
интересна. Плюс ко 
всему, это создает 
новые возможности 
для заработка в рай-
онах республики.
Ну и, наконец, мы 
хотим добиться того, 
чтобы сертифика-
ция гидов в стране 
стала обязательной. 
Это поможет кон-
тролировать каче-
ство оказываемых 
услуг и вывести 
туриндустрию на но-
вый, более высокий 
уровень.
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ПЛАНОВ МНОГО

Турал Мусаев



УВИДЕТЬ ПАРИЖ – УВИДЕТЬ ПАРИЖ – 
Мероприятие прошло 
на главной 
водной арте-
рии Парижа 
– реке Сена. 
В церемонии  
приняли участие 
и азербайджанские 
спортсмены, знаменос-
цами нашей команды 
стали боксер Магомед 
Абдуллаев и дзюдоистка 
Гюльтадж Мамедалиева. 
Как правило, олимпийские 
соревнования начинаются за 
несколько дней до самой це-
ремонии открытия. Азербайд-
жанская лучница Яйлагюль 
Рамазанова – одна из тех, кто 
вышел на старт еще до офици-
ального начала Игр. 
На старт вышли 64 лучницы, 
которые в предваритель-
ных стрельбах определяли 
пары 1/32, в зависи-
мости от места, ко-
торое спортсменки 
заняли в началь-
ной стадии. 
Так, Яйлагюль 
Рамазанова в 
предваритель-
ных стрельбах 
набрала 647 
очков и заняла 
39-е место. Это 
лучший ре-
зультат нашей спортсменки 
в сезоне. Также стоит от-
метить, что Яйлагюль стала 
первой представительницей 
Азербайджана, выступившей в 
соревнованиях по стрельбе из 
лука на Олимпийских играх. 
На стадии 1/32 финала, ко-
торый стартует 30 июля, она 
встретится с китаянкой Ги 
Ксу Ан, которая с 656 очками 
расположилась на 26-й строке.    

Всего в Париже выступят 
48 азербайджанских спор-

тсменов, которые примут 
участие в 15 видах спорта. По-
мимо Я.Рамазановой в состав 
нашей команды вошли следую-
щие спортсмены. 
Борьба: Алиаббас Рзазаде 

(57 кг), Гаджи Алиев (65), Туран 
Байрамов (74), Осман Нурма-
гомедов (86), Магомедхан Ма-
гомедов (97), Георгий Мешвил-
дишвили (125), Мурад Мамедов 
(60), Хасрат Джафаров (67), Санан 

Сулейманов (77), Рафик Гусейнов 
(87), Сабах Шариати (130), Мария 

Стадник (50).
Дзюдо: Балабей Агаев (60 кг), 

Яшар Наджафов (66), Хидаят 
Гейдаров (73), Зелим Цкаев 
(81), Эльджан Гаджиев (90), 
Зелим Коцоев (100), Ушанги 
Кокаури (100+), Лейла Али-

ева (48), Гюльтадж Мамедалиева 
(52). 
Бокс: Ниджат Гусейнов (51 кг), Ма-
лик Гасанов (63,5), Мурад Аллахвер-

диев (80), Альфонсо Домингес (92), 
Магомед Абдуллаев (92+). 

Художественная гимнастика:
Зохра Агамирова (групповая ко-

манда – Ляман Алимурадова, 
Елизавета Лузан, Зейнаб 
Хумматова, Гюллю Агаларза-
де и Дарья Сорокина). 
А также Сельджан Махсудо-
ва (прыжки на батуте), Эди 
Рески Двичао, Кейша Фатима 
Захра (оба – бадминтон), 
Марьям Шейхализадехангях, 
Рамиль Велизаде (оба – пла-
вание), Руслан Лунев (пулевая 
стрельба), Анна Скидан (лег-

кая атлетика, метание молота), 
Гашим Мамегодов (таэквондо, 

58 кг), Диана Дымченко (академи-
ческая гребля, 2000 м), Ростислав 
Певцов (триатлон), Анна Башта 
(фехтование, сабля) и женская 
сборная по баскетболу 3x3 – Дина 

Ульянова, Тиффани Хейс, Александра Мол-
ленхауэр, Мерседес Уолкер. 

Уже сегодня за медали Олимпиады-2024 
поборются азербайджанские дзюдоисты 
Балабей Агаев и Лейла Алиева. А между 
тем авторитетное американское издание 
Sport Illustrated сделало прогноз по коли-
честву медалей, которые будут завоеваны 
участниками Олимпийских игр. Причем 
издание указало даже имена спортсме-
нов, которые станут призерами Игр в том 
или ином виде спорта.
По мнению американцев, азербайджан-
ские спортсмены завоюют семь медалей, 
две из которых – золотые. Олимпийски-
ми чемпионами, согласно их прогнозу, 
должны стать борцы греко-римского 
стиля Хасрат Джафаров и Санан Сулей-
манов, которые в финальных поединках 

одержат победу над Луисом Орта (Куба) 
и Нао Куска (Япония) соответственно.

НЕ ТОЛЬКО ВЫСШАЯ ПРОБА
При этом азербайджанские вольники, 
согласно прогнозу, также должны заво-
евать две медали, но ни одна из них не 
будет высшей пробы. Так, Магомедхан 
Магомедов должен стать серебряным 
призером, проиграв в финале российско-
му легионеру сборной Бахрейна – Ахмеду 
Тужадинову. Кроме того, Туран Байрамов 
завоюет бронзовую медаль.
Еще две медали, по мнению издания, 
Азербайджан получит в дзюдо. Ви-
це-чемпионом Олимпиады должен стать 
Зелим Коцоев, который проиграет в фи-

нале чеху Лукашу Крпалеку. Правда, аме-
риканцы в данном случае ошиблись, так 
как двукратный олимпийский чемпион 
из Чехии уже выступает в супертяжелой 
весовой категории (100+) и с Коцоевым 
встретиться никак не сможет.
В то же время лидеру мирового рейтинга 
и сборной Азербайджана Хидаяту 
Гейдарову прочат лишь бронзовую 
медаль. Еще одна награда ожидается в 
боксе, где знаменосцу сборной Азербайд-
жана Магомеду Абдуллаеву обещают 
бронзовую награду.

ВСЕМ ЛИ ДОСТАНУТСЯ МЕДАЛИ?
При этом американцы полагают, что 
некоторые лидеры сборной Азербайд-

жана в Париже останутся без медалей. 
По их мнению, неудача ждет неодно-
кратных призеров Олимпийских игр, 
чемпионатов мира и Европы борцов 
Марию Стадник и Гаджи Алиева, а так-
же боксера, чемпиона мира, бронзового 
олимпийского призера Альфонсо 
Домингеса.
Добавим, что на прошлой Олимпиа-
де-2020 в Токио азербайджанские 
спортсмены завоевали семь медалей: 
три «серебра» и четыре «бронзы». Хочет-
ся верить, что на Олимпиаде в Париже 
наши ребята выступят гораздо лучше 
предсказаний американского издания. 
Для этого у азербайджанских атлетов 
есть все возможности. 

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ 

48 
атлетов

Первые
стрелы

В Париже стартовали главные соревнования 
четырехлетия – XXXIII по счету летние Олимпий-
ские игры. Накануне состоялась торжественная 

церемония открытия Олимпиады, и впервые 
в истории она прошла за пределами главного 

стадиона Игр.  

Мероприятие прошло 
на главной 
водной арте-
рии Парижа 
– реке Сена. 
В церемонии  
приняли участие 
и азербайджанские 
спортсмены, знаменос-
цами нашей команды 
стали боксер Магомед 
Абдуллаев и дзюдоистка 
Гюльтадж Мамедалиева. 
Как правило, олимпийские 
соревнования начинаются за 
несколько дней до самой це-
ремонии открытия. Азербайд-
жанская лучница Яйлагюль 
Рамазанова – одна из тех, кто 
вышел на старт еще до офици-
ального начала Игр. 
На старт вышли 64 лучницы, 
которые в предваритель-
ных стрельбах определяли 
пары 1/32, в зависи-
мости от места, ко-
торое спортсменки 
заняли в началь-
ной стадии. 
Так, Яйлагюль 
Рамазанова в 
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предваритель-
ных стрельбах 

очков и заняла 
39-е место. Это 

зультат нашей спортсменки 
в сезоне. Также стоит от-
метить, что Яйлагюль стала 
первой представительницей 
Азербайджана, выступившей в 
соревнованиях по стрельбе из 
лука на Олимпийских играх. 
На стадии 1/32 финала, ко-
торый стартует 30 июля, она 
встретится с китаянкой Ги 
Ксу Ан, которая с 656 очками 
расположилась на 26-й строке.    
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щие спортсмены. 
Борьба:

(57 кг), Гаджи Алиев (65), Туран 
Байрамов (74), Осман Нурма-
гомедов (86), Магомедхан Ма-
гомедов (97), Георгий Мешвил-
дишвили (125), Мурад Мамедов 
(60), Хасрат Джафаров (67), Санан 

Сулейманов (77), Рафик Гусейнов 
(87), Сабах Шариати (130), Мария 

Стадник (50).
Дзюдо:
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Дзюдо:
Яшар Наджафов (66), Хидаят 
Гейдаров (73), Зелим Цкаев 
(81), Эльджан Гаджиев (90), 
Зелим Коцоев (100), Ушанги 
Кокаури (100+), Лейла Али-

ева (48), Гюльтадж Мамедалиева 

 Ниджат Гусейнов (51 кг), Ма-
лик Гасанов (63,5), Мурад Аллахвер-

диев (80), Альфонсо Домингес (92), 
Магомед Абдуллаев (92+). 

Художественная гимнастика:
Зохра Агамирова (групповая ко-

манда – Ляман Алимурадова, 
Елизавета Лузан, Зейнаб 
Хумматова, Гюллю Агаларза-
де и Дарья Сорокина). 
А также Сельджан Махсудо-
ва (прыжки на батуте), Эди 
Рески Двичао, Кейша Фатима 
Захра (оба – бадминтон), 
Марьям Шейхализадехангях, 
Рамиль Велизаде (оба – пла-
вание), Руслан Лунев (пулевая 
стрельба), Анна Скидан (лег-

кая атлетика, метание молота), 
Гашим Мамегодов (таэквондо, 

58 кг), Диана Дымченко (академи-
ческая гребля, 2000 м), Ростислав 
Певцов (триатлон), Анна Башта 
(фехтование, сабля) и женская 
сборная по баскетболу 3x3 – Дина 

Ульянова, Тиффани Хейс, Александра Мол-
ленхауэр, Мерседес Уолкер. 

Дзюдо:
Яшар Наджафов (66), Хидаят 
Гейдаров (73), Зелим Цкаев 
(81), Эльджан Гаджиев (90), 
Зелим Коцоев (100), Ушанги 
Кокаури (100+), Лейла Али-

ева (48), Гюльтадж Мамедалиева 
(52). 
Бокс: Ниджат Гусейнов (51 кг), Ма-
лик Гасанов (63,5), Мурад Аллахвер-

диев (80), Альфонсо Домингес (92), 
Магомед Абдуллаев (92+). 

Художественная гимнастика:
Зохра Агамирова (групповая ко-

манда – Ляман Алимурадова, 

первой представительницей 
Азербайджана, выступившей в 
соревнованиях по стрельбе из 
лука на Олимпийских играх. 

торый стартует 30 июля, она 

Ксу Ан, которая с 656 очками 
расположилась на 26-й строке.    

Ульянова, Тиффани Хейс, Александра Мол-
ленхауэр, Мерседес Уолкер. 

диев (80), Альфонсо Домингес (92), 
Магомед Абдуллаев (92+). 

Художественная гимнастика:

Александра 
Молленхауэр

Зохра 
Агамирова 

Хидаят 
Гейдаров 

Гаджи 
Алиев 

Ниджат 
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